
Возобновление туризма: куда поехать, 
обсудим с Туттой Ларсен - 8:00 (мск)

Маршрут 
перестроен

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Как криминальный 
авторитет 
Толя Бык 

стал 
народным 

Робин 
Гудом Продолжение на стр. 18   �

Денис КОРСАКОВ

Народный артист России 
скончался на 84-м году жизни.

Михаила Михайловича не стало 4 июня. 
В воскресенье в Митинском крематории 
прошла церемония прощания. Урну с пра-
хом позже захоронят на Новодевичьем 
кладбище. В последние годы рядом с ним 
были его третья жена Наталья Лепехина 
и бывшая супруга Елена Кокшенова. 

Бывшая 
и нынешняя 
жены 
ухаживали 
за Михаилом 
Кокшеновым 
вместе

Расследование «КП»:
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Читайте на стр. 6 - 7   �

Анатолий Быков в Красноярске 
был алюминиевым королем, 

народным депутатом, 
а сейчас обвинен 

в убийстве 25-летней давности.

Читайте на стр. 11   �

Свалки, карьеры 
и пожары в лесах: 

Как Крым встретил 
Всемирный день 
окружающей среды

Елена ГЕЛЬМАНОВА

Об этом в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) сообщил первый 
замминистра просвеще-
ния Дмитрий Глушко.

Из-за пандемии корона-
вируса окончание учебного 
года в школах получилось 
скомканным. Выпускникам 
пришлось на ходу менять 
свои планы. В том числе и 
тем, кто собирался посту-
пать в колледж.

Чтобы как-то облегчить 
ситуацию, Министерство 

просвещения постаралось 
упростить процедуры, свя-
занные с поступлением. В 
этом году абитуриент может 
подать свои документы пись-
мом как через Почту Рос-
сии, так и по электронной 
почте и через региональные 
порталы госуслуг. То есть в 
простой и удобной форме 
отправить сканы документов 
и медицинских справок в вы-
бранное учебное заведение.

- Сделано все так, что-
бы молодой человек имел 
возможность сначала от-
править документы в элек-

тронной форме. А донести 
оригиналы можно будет до 
конца 2020 года, - заявил 
Дмитрий Глушко. - Кроме то-
го, продлены сроки подачи 
документов - до 25 августа.

А если в колледже ока-
жутся незаполненные ме-
ста, поступить туда можно 
будет и осенью.

Замминистра заверил, 
что российские колледжи 
должны начать учебу с 
1 сентября вне зависимо-
сти от эпидобстановки. Им 
придется научиться рабо-
тать в любых условиях.

Подать документы в колледж 
можно до 25 августа

Газета нашего полуострова ★ Крым

Читайте на стр. 5   �

Неужели 
россиян будут 
проверять 
на коронавирус 
дешевыми 
китайскими 
тестами?

КАК В СТРАНЕ 

ДИАГНОСТИРУЮТ 

COVID-19

Читайте на стр. 16   �

Богачи 
покупают 
бункеры 
«Судного дня»

Симферополь  107,8 FM 
Севастополь  107,7 FM 
Керчь  103,6 FM

7 127 000
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
рассказал о помощи 
соцработникам.

ПОКЛОН ПРЕЗИДЕНТА
- У нас всех сегодня празд-

ник, поэтому я и хотел пого-
ворить, как идут дела в обла-
сти, которую у нас называют 
богоугодным делом, - так 
Владимир Путин поздравил 
соцработников и сотрудни-
ков некоммерческих органи-
заций (НКО) с профессио-
нальным праздником.

Возможно, это вообще 
самый древний профессио-
нальный праздник: 8 июня 
1701-го на госуровне было 
положено начало системе 
соцзащиты в России (Петр I 
издал указ о богадельнях для 
нищих, больных и преста-
релых).

- Когда пришла опасная 
эпидемия, многие из вас 
проявили лучшие качества, 
не бросили беспомощных 
людей, - не ограничился 
поздравлениями прези-
дент. - Низкий поклон вам 
за мужество, за гражданский 
героизм.

3 МИЛЛИАРДА 
НА НКО

Президент напомнил о 
том, что уже было сделано 
для поддержки соцсферы.

� С середины апреля по 
середину июля для работни-
ков соцучреждений преду-
смотрены дополнительные 
выплаты: за каждую двух-
недельную смену, а также 
повышенное поощрение 
за работу в особо сложных 
условиях.

� Для соцработников и во-
лонтеров, которые во вре-
мя эпидемии брали к себе 
домой инвалидов, пожилых 
людей и детей-сирот, пред-
усмотрено поощрение в раз-
мере МРОТ - 12 130 рублей с 
1 апреля по 30 июня.

� На социальные НКО 
распространены льготы, 
предусмотренные для малого 
и среднего бизнеса в постра-
давших отраслях.

� На спецпрограмму под-
держки НКО из Резервного 
фонда президента выделят 
3 млрд рублей. Их распре-
делят на конкурсе Фонда 
президентских грантов с 
16 июня.

Но и это было еще не все - 

Путин объявил о новых на-
логовых льготах и выплатах.

- По моему поручению 
правительство подготовило 
поправки в Налоговый ко-
декс. Сегодня этот документ 
мною подписан, - заявил 
глава государства.

ЧЕМ ПОМОГУТ 
СОЦРАБОТНИКАМ 
И ЦЕРКВИ

� От налога на доходы 
физлиц освобождаются все 
выплаты за особые условия 
труда в период борьбы с ко-
ронавирусом. Это касается 

социальных и медицинских 
работников, граждан, кото-
рые берут на проживание 
сирот, инвалидов, пожилых 
людей.

� Уже зарекомендовав-
шие себя НКО, получа-
тели грантов президента, 
министерств, ведомств и 
регионов полностью осво-
бождаются от страховых пла-
тежей и налогов, за исклю-
чением НДС, за II квартал 

2020-го. Эта поддержка рас-
пространяется и на органи-
зации традиционных рели-
гий России.

� Деньги, которые бизнес 
направляет НКО и религи-
озным объединениям, могут 
быть отнесены в пределах 1% 
от выручки к «внереализаци-
онным издержкам» То есть 
эта сумма пожертвований не 
будет учитываться при рас-
чете налогов.

Картина дня: в верхах

 Свежие новости, специальные 
репортажи, расследования, 
фото и видео - каждый день на сайте

Путин подписал 
«богоугодные» 
льготы 

ВАШ ДОМ
Как создать 
уютную детскую 
без особых 
затрат

ЗВЕЗДЫ
82-летний Андрей 
Кончаловский поделился 
секретом семейного 
счастья с Юлией Высоцкой

ЗДОРОВЬЕ
Что делать, если 
укусил клещ: срочная 
помощь и возможные 
последствия

Владимир НИКОЛАЕВ, 
Влад СМЕРТИН

Главные мировые 
экспортеры нефти продлили 
ограничения добычи.

Пандемия коронавируса опро-
вергла армейскую мудрость о том, 
что единственный случай, когда у 
вас слишком много топлива, это 
когда у вас пожар. Мир столкнул-
ся с избытком нефти: самолеты не 
летают, производство затормози-
лось, даже машин на улицах меньше. 
Человечеству в период всеобщего 
карантина оказалось не нужно так 
много горючего.

Экспортеры нефти осознали это 
не сразу. В марте им не удалось до-
говориться о сокращении добычи, 
которое поддержало бы цены. В 
итоге котировки «черного золота» 
рухнули за отметку в 20 долларов 
за бочку, а вслед за ними в крутое 
пике отправился и рубль. Тогда мы 
и увидели доллар по 80 деревянных. 

Масла в огонь подлила Саудовская 
Аравия: шейхи решили еще больше 
сбить цены, чтобы убрать с евро-
пейского рынка Россию. Впрочем, 
надолго их не хватило, и всем стало 
понятно, что пора возвращаться за 
стол переговоров.

В итоге в середине апреля глав-
ные экспортеры нефти заключили 
небывалую сделку, сократив добычу 
на 9,7 млн баррелей в сутки. Такого 
резкого снижения объемов не было 
никогда. Планировалось, что этот 
уровень будут держать в мае и ию-
не, но в эту субботу на встрече про-
фильных министров стран - участниц 
сделки (разумеется, в режиме онлайн-
конференции) решили продлить 
ограничения добычи еще и на июль. 
Потом скважины будут потихоньку 
«открывать», но нефтедобытчики 
договорились действовать сообща и 
отталкиваться от текущей ситуации 
на рынке.

Красноречивее всех экспертов си-
туацию описал генсек ОПЕК Мухам-
мед Баркиндо, процитировавший, 
конечно, по-английски, Булата 
Окуджаву:

- Возьмемся за руки, друзья, чтоб 
не пропасть поодиночке.

Заодно участники сделки прищу-
чили страны, которые не полностью 
выполняют взятые на себя обяза-
тельства, например, Ирак и Ниге-
рию.

- Мы должны выйти на дефицит, - 
объяснил смысл продления сокраще-
ний министр энергетики РФ Александр 
Новак. - Все российские компании 
поддержали это решение.

Скорее всего, продление сделки 
еще больше укрепит выросшие в 
последний месяц цены на нефть. 
А значит, и курс рубля: хотим мы 
того или нет, но наша националь-
ная валюта пока крепко привязана 
к котировкам на «черное золото».

 � ФИНАНСЫ

ПРОГНОЗ

К декабрю 
рынок придет 
в равновесие?

- Осенью из-за отложенного спроса на 
товары у нас будет скачок промышленного 
производства и соответственно рост по-
требления нефти. Цены могут подняться до 
70 долларов за баррель,  - считает веду-
щий эксперт Союза нефтегазопромыш-
ленников России Руслан Танкаев. - А к 
декабрю мировой нефтяной рынок придет 
в равновесие и цены установятся пример-
но в районе 60 долларов за баррель. До 
тех пор важно, чтобы соглашение ОПЕК+ 
продолжало действовать. На рынок начнут 
возвращаться сланцевая нефть США и пере-
работанная из битума нефть Канады  - так 
что придется регулировать рынок.

Рублю подставили нефтяное плечо
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Это совещание президента отличалось тем, что на экране шла трансляция 
не только из чиновничьих кабинетов, 

но и из домов для сирот, пожилых людей и инвалидов...
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Юлия СМИРНОВА

В Краснодарском 
крае карантин 
продлили 
до 21 июня.

Курортный сезон на 
Кубани должен был на-
чаться еще в прошлые 
выходные. Но после до-
клада главы местного 
Роспотребнадзора гу-
бернатор Вениамин 
Кондратьев продлил 
ограничения из-за коро-
навируса на следующие 
две недели.

Так что курортный се-
зон в Сочи, Анапе и Ге-
ленджике снова отклады-
вается, несмотря на то 
что туда уже устремились 
первые отдыхающие  - 

оптимисты. Отелям на 
побережье по-прежнему 
запрещено размещать 
гостей. А на въездах в 
регион обещают усилить 
контроль.

Работают санатории, 
имеющие медицинскую 
лицензию. Но для них 
разработаны достаточ-
но жесткие требования 
Роспотребнадзора: для 
отдыха в санатории обя-
зательны справки об от-
сутствии COVID-19 и о 
эпидокружении (что у 
вас не было контактов 
с заболевшими). Селить-
ся в номер строго своей 
семьей (двум подругам, 
например, разделить но-
мер на двоих нельзя). В 
помещениях надо ходить 
в маске. Соблюдать соци-
альную дистанцию даже 
в столовой и т. д.

В Краснодарском крае 
вообще-то обязателен 
14-дневный карантин для 
прибывающих из других 
регионов. Но если едешь 
в санаторий и есть обе 
справки  - бинго: счита-
ется, что в санатории 
карантин и проходишь. 
Опытом работы по но-
вым правилам поделил-
ся Дмитрий Богданов, 
председатель комис-
сии по санаторно-

курортной сфере Об-
щественного совета 
Ростуризма, гендирек-
тор санатория «Зна-
ние» в Сочи:

- В аэропорту Сочи в 
зале получения багажа 
есть стойка, где работа-
ют представители Роспо-
требнадзора и Управле-
ния по туризму. Каждый 
пассажир подходит, по-
казывает справки об от-
сутствии коронавируса и 
контактов с заболевши-
ми, ваучер из санатория, 
его имя находят в списке 
и тут же передают пред-
ставителям здравницы. 
Несколько минут, все 
быстро и четко. Первые 
наши гости говорят: мы 
ожидали, что все будет 
страшнее!

В санатории на входе 
измеряют температуру. 
На территории отдыхаю-
щие гуляют, загорают, 
катаются на велосипеде 
без масок и перчаток, 
в столовой тоже. Мы 
предупреждаем, что при 
скоплении людей маски 
надо надевать. Но по-
ка загрузка санатория 
10 - 15%, людей мало. С 
территории санатория в 
город выходить нельзя.

Еще в ряде регионов 
есть проблемы с полу-

чением справок. В Мо-
скве проще, в городах-
миллионниках тоже, там 
надо только заплатить за 
справки. А в небольших 
городах сложнее. Вчера 
говорили с клиентом - он 
живет в 400 км от Якут-
ска, в его родном городе 
невозможно сдать ана-
лиз на коронавирус, надо 
ехать в Якутск, ждать там 
результатов...

Но в санаторий хотя бы 
можно попасть. А вот ес-
ли вы, как в старые до-
брые времена, приехали 
на юг и надеетесь найти 
отель или съемное жи-
лье на месте, все куда 
печальнее.

- В Анапе на днях была 
ситуация: женщина при-
летела с дочкой из Сур-
гута, просто на ура, без 
справок и без брониро-
вания, - продолжает Дми-
трий Богданов.  - Ее от-
правили в обсервацию...

Иногородним владель-
цам южной недвижимо-
сти выдают предписание: 
сидите дома. Если есть 
договор на аренду квар-
тиры, тоже в обсерва-
цию не забирают. Нельзя 
сказать, что в аэропорту 
зверствуют. Но правила 
лучше соблюдать, чтобы 
не попасть в обсерватор.

В США продолжаются волнения, 
спровоцированные убийством полицейскими 
чернокожего в Миннесоте. Мы спросили:

Что случилось в Америке?
Анна ГЛАЗОВА, глава Центра США, Канады 
и Латинской Америки РИСИ:

- Протест меньшинств, бунт маргиналов, всплеск недоволь-
ства расслоением, предвыборная борьба - в комплексе. Такие 
процессы видим и в Западной Европе. Они продолжатся. Из-
менения социального обустройства мира нарастают. Предвы-
борная борьба в США лишь все обостряет. И заинтересованные 
стороны продолжат влиять на процессы, пытаясь обратить их 
в свою пользу.

Николай СВАНИДЗЕ, ведущий:
- Разделяйте реальную протестную позицию черного населе-

ния и бандитизм маргиналов. Многие американцы против пре-
ступлений полиции, но они же и против преступлений против 
собственности. Считать, что эти «бунты» - конец Штатов, наивно. 
Власть не сменится. Президентские выборы в ноябре пройдут.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Вскрылись нарывы - в Штатах много противоречий и людей, 

которые не любят друг друга. Богатые и успешные не любят 
тех, кто опустился на дно. Противоречия неразрешимы. Нарыв 
вскрыли. Их общество станет чуть здоровее. Они делают много 
ошибок, но всегда извлекают уроки.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Переход демократии в анархию и погром. Декларируя де-

мократические принципы, действуют методами полицейского 
государства. Америка испытает еще не одно потрясение, 
которое приведет к большим изменениям в ее госустройстве.

Сергей ШЕСТОВ,  
глава организации ветеранов «Вымпел»:

- Это цивилизационный надлом. Одно из слабых мест ан-
глосаксов - это 300 лет работорговли, угнетение народов, 
которое мы не приемлем. И массовые проявления угнетенных 
созвучны духу свободы.

Ян БРАНИЦКИЙ,  
эксперт комитета по безопасности ТПП:

- Америку качает из крайности в крайность. От расового 
состава штатов это, увы, зависит.

За последние сутки наш сайт посетили  
7 миллионов 127 тысяч человек

Картина дня: общество 

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
77,19
- 78 коп.

42,76
+ 1,6%

68,31 
- 32 коп.

FM.KP.
RU
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На колени перед чернокожими демонстрантами 
американские полицейские уже вставали. 
Но этот коп из штата Массачусетс решил: 
каяться так каяться - и лег на мостовую, 
подражая погибшему Джорджу Флойду. 
Но из толпы ему кричали: «Этого мало!» 

О том, кем на самом деле был Джордж Флойд,  
чье убийство вызвало массовые волнения > стр. 

Елена КРИВЯКИНА

Отечественные 
курорты готовятся 
к полному 
открытию.

Российская тури-
стическая отрасль го-
това к полному сня-
тию карантинных 
ограничений, заявил 
премьер-министр Ми-
хаил Мишустин.

- С 1 июня во мно-
гих регионах уже воз-
обновили работу сана-
тории, которые имеют 
медицинскую лицен-
зию, - напомнил гла-
ва правительства. - На 

очереди гостиницы. 
Сейчас они уже от-
крыты в 25 регионах. 
Еще в 40 регионах го-
стиницы заработают 
в ближайшие недели. 
Полноценно россий-
ская туристическая 
отрасль должна зара-
ботать с 1 июля.

Что касается зару-
бежных турпоездок, то 
в правительстве при-
зывают воздержать-
ся от них в этом году. 

Мишустин подписал 
распоряжение, по 
которому за границу 
можно будет поехать 
только по следующим 
основаниям:

 ✓  учеба;
 ✓  работа;
 ✓  лечение;
 ✓  уход за больными 
родственниками. 

Будут ослаблены и 
ограничения на въезд 
в страну. В Россию 
смогут попасть ино-

странцы, у которых 
здесь проживают 
близкие родственни-
ки, а также те, кто едет 
на лечение. 

Между тем, по со-
общению ТАСС, Рос-
авиация собирается 
открыть международ-
ное авиасообщение  
15 июля. Первона-
чально его планируют 
запустить в 15 стран, 
однако их список пока 
не разглашается.

Туристический сезон 
откроется 1 июля

Как на курортах встречают отдыхающих:

Нет справок и ваучера санатория? 
Пожалуйте в обсерватор!

 ■ АХ, ЛЕТО!

➊ Туроператоры запустят 
более 10 новых программ по 
России.

- Это такие направления, как Ка-
лининградская область, Хакасия, 
Байкал, Горный Алтай. И на этих 
направлениях мы хотим, чтобы 
впервые появились чартеры, уже 
такая договоренность есть, - сказал 
вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко.

По его словам, появление новых 

маршрутов позволит удешевить по-
ездки. 

- Турпакет на Байкал будет стоить 
45 тысяч рублей. Это достижение, - 
заметил Чернышенко.

➋ Правительство обещает 
поддержать семейный туризм. 
Для семей, отдыхающих с детьми, со-
бираются ввести льготные тарифы.

➌ Для тех, кто путешеству-
ет на машинах, будут открыты 
новые модульные отели и кем-

пинги. Ростуризм впервые поддер-
жит грантами предпринимателей, 
которые займутся строительством 
кемпингов, чтобы популяризиро-
вать автотуризм.

➍ Отдых в частном секторе 
хотят сделать более безопас-
ным. Правительство обсуждает 
возможность выдачи разовых суб-
сидий тем, кто сдает жилье легаль-
но, выполняя санитарные требова-
ния и требования МЧС.

Новшества этого лета КОНКРЕТНО
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На Чукотке зарплаты 
в 4 раза выше, 
чем в средней полосе
Влад СМЕРТИН

Составлен рейтинг 
доходов жителей 
разных регионов.

Широка страна моя родная - 
настолько широка, что в одной 
ее части люди могут получать 
за одну и ту же работу в разы 
больше, чем в другой. Такой 
парадокс в очередной раз 
фиксируют данные Росстата 
за первый квартал.

Картина не меняется уже 
много лет. Самые большие 
зарплаты в регионах Дальнего 
Востока, богатых природными 
ископаемыми север-
ных территориях и, 
конечно, в столице. 
Самые скромные до-
ходы имеют жители 
средней полосы и 
кавказских регионов. 
Конечно, статистика 
хоть и отражает об-
щее положение дел, 
но не всегда дает аб-
солютно точную кар-
тину. Например, ни 
для кого не секрет, 
что на Кавказе вели-
ка доля неофициаль-
ной занятости. Такие 
доходы в данных Рос-
стата не видны.

На северах тоже не 
все так однозначно. 
К хорошим зарпла-
там прилагаются не 
только суровые при-
родные условия, но 
и высокие цены на 
продукты и жилье. 
Так что ответ на из-
вечный вопрос «Кому 

на Руси жить хорошо?» совсем 
не так очевиден, как может 
показаться.

Что касается средней тем-
пературы по больнице, то есть 
средней зарплаты по стране, 
то она по итогам первого квар-
тала 2020-го составила 48,3 
тысячи рублей. Посмотрим, 
как на этом показателе ска-
жутся нерабочий апрель, са-
моизоляция и прочие корона-
вирусные ограничения.

Тем временем 
футболист Роналду 

стал миллиардером! 
Об этом > стр. 15.
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ПОДСЧЕТ

Тысяч 
рублей 
в месяц

ГДЕ ПОЛУЧАЮТ 
БОЛЬШЕ 
ВСЕГО...
Чукотка 109,1 
Ямало-
Ненецкий АО 101,5
Москва 95,5
Магадан 89,5
Сахалин 89,4
 
...А ГДЕ МЕНЬШЕ
Ивановская 
область 27 
Дагестан 27,2
Кабардино-
Балкария 27,5
Алтайский 
край 27,6
Карачаево-
Черкесия 27,6

Страна понемногу выходит из 
самоизоляции. Так, в Москве 
с 9 июня этот режим снимается 

полностью. Хотя ограничения по-
ка остаются. В первую очередь 

они касаются мест большого скопле-
ния людей. Относится это и к храмам. Сто-
личные церкви открылись накануне Троицы, 
6 июня, подмосковные - 31 мая.

Количество людей, которые могут войти 
в храм, ограниченно. 

Если есть возможность, службы полно-
стью проводят на улице. При этом между 
прихожанами должно быть приличное рас-
стояние (рекомендованная ВОЗ социальная 
дистанция - 1,5 метра). Как на этом фото, 
сделанном в воскресенье, в праздник Трои-
цы, на площади перед Успенским собором 
подмосковного города Коломна.

Можно ли заниматься 
спортом в маске? Надевать ли ее 

детям и сердечникам? 
Читайте > стр. 9.
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Начинайте утро с нами 
и будете в курсе всех 
событий! Программа 

«Страна на удаленке» 
по будням в 7.00 (мск)

 на Радио «КП»

 ■ ЧУЖОЙ КАРМАН ■ ЕСТЬ ИДЕЯ

Владимир НИКОЛАЕВ

В Госдуму внесли 
законопроект 
о минимальной 
оплате на неполной 
занятости.

Группа депутатов предложила 
новый законопроект: с 1 янва-
ря 2021 года почасовая оплата 
должна быть не ниже 150 руб. 
в час. Документ направлен в 
правительство на согласова-
ние. Предложение о введении 
минимального размера часовой 
ставки также фигурирует в наци-
ональном плане восстановления 
экономики (документ принят за 
основу, сейчас дорабатывается). 
Это даст возможность работода-
телям заключать короткие сроч-
ные контракты - от трех меся-
цев - на неполный рабочий день.

«КП» дозвонилась до одно-
го из авторов законопроекта и 
узнала, зачем это делается и кого 
коснется.

- В России труд недооце-
нен, - сказал «КП» председа-
тель думского Комитета по труду 
и социальной политике Ярослав 
Нилов. - Действующая мини-
мальная оплата труда позволяет 
биологически выживать, не бо-
лее. Если речь идет о полноцен-

ной потребительской корзине, 
то оплата должна быть выше. 
У нас в час работникам платят 
меньше, чем в гораздо менее 
развитых странах: например в 
Болгарии или Албании. По ре-
комендации Международной 
организации труда оплата тру-
да должна быть не ниже 3 дол-
ларов в час.

- Почему именно 150 рублей?
- При действующем мини-

мальном размере оплаты труда 
один час стоит от 65 до 90 рублей.
Пять миллионов человек, ко-
торые получают зарплату на 
уровне МРОТ, - это в основном 

бюджетная сфера: работники 
образования, социального об-
служивания... Если же их пере-
вести на неполную занятость и 
платить не месячную, а почасо-
вую ставку, то вообще они будут 
получать копейки. Чтобы хоть 
как-то защитить работников, мы 
предлагаем увеличить часовую 
оплату вдвое.

- Но ведь те, кто работает на 
почасовой системе, берут за свой 
труд гораздо больше 150 рублей - 
репетиторы, уборщики, водители, 
грузчики...

- Там речь не идет о минималь-
ной ставке. Это либо теневая 
сфера, когда граждане оказыва-
ют услуги неофициально. Либо 
самозанятые - в этом случае речь 
идет не о трудовом законода-
тельстве, а о льготном налоговом 
режиме. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
- При полной 40-часовой рабочей неделе предложенная почасовая 

оплата будет выше МРОТ, что улучшает условия труда работников, и 
в данном мы можем поддержать поправку, - сказал «КП» обществен-
ный уполномоченный по трудовому законодательству Дмитрий 
Порочкин.  - Но в случае неполного рабочего дня это будет зарабо-
ток на уровне мигрантов. Сейчас такие привлеченные сотрудники 
получают 100 - 140 рублей в час в отличие от сотрудников аналогич-
ных рабочих мест в штате, которые получают за ту же работу 220 - 
280 рублей в час. 

Разбираемся 
в законах 

и своих правах  
в разделе «Экономика» 

на сайте

ФОТО-
ФАКТ

За час работы - 
минимум 150 рублей

107,8
FM

Симферополь
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Алиса РЕКСЕР

Как в стране 
диагностируют COVID-19.

Третья мировая
Многие называют происходящее сей-

час третьей мировой войной. Наш общий 
враг - вирус.

На передовой врачи. Но участвуем в 
этой войне мы все.

В обороне важный момент: тестирова-
ние на коронавирус. Можно сравнить вы-
явление заболевших с боевой разведкой.

Есть простые тесты, способные букваль-
но за 10 - 15 минут по капле крови опреде-
лить, есть ли у человека антитела к коро-
навирусу. Отличное решение! Но дальше 
на фоне войны с ковидом началась другая 
война - за поставки экспресс-тестов.

Наряду с тест-системами проверенных 
производителей в России начали прояв-
ляться предметы диагностики, скажем 
так, сомнительного происхождения. Они 
стоят дешево. А их точность оставляет 
желать лучшего.

Есть сведения, например, что тесты про-
изводства Китая появились в открытой 
продаже в интернете. Интересно, в курсе 
ли правоохранительные органы?

На время пандемии власти упростили 
регистрацию медизделий. И проверить, 
достаточно ли качественный продукт по-
пал на рынок, порой просто не успевают.

А продавцы давят на человеческие сла-
бости: зачем вам вызывать врача - себя и 
детей можно проверить самостоятельно? 
Спекулируют на страхе и падении доходов 
людей во времена пандемии.

Контрафактные тесты небезопасны, мо-
гут давать ложноотрицательные результа-
ты. Зараженный человек рискует и своим 
здоровьем, и подвергает опасности других.

Чем проверялись 
в Москве

В России первый и самый серьезный 
удар ковида приняла на себя Москва. К 
счастью, власти столицы успели вовре-
мя сориентироваться. Быстро перепро-
филировали больницы, ввели довольно 
жесткий, но эффективный режим ограни-
чений. Благодаря этому мы не повторили 
так называемый итальянский сценарий: 
когда вирус выходит из-под контроля, 
количество погибших зашкаливает так, 
что не хватает мест в моргах.

Ориентировались на мировой опыт. 
Со слов представителя компании, к 
марту этого года правительства Англии, 
Италии, Испании, Франции и других 
стран для диагностики коронавирус-
ной инфекции закупили более 10 мил-
лионов экспресс-тестов Biozek Medical 
(см. «Справка «КП»).

В правительстве Москвы сравнили 
экспресс-тесты разных производителей. 
Заммэра Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ракова  расска-
зала: «Было решено проверить семь тест-
систем, шесть из которых - китайские, 
одна - голландская. В результате только 
голландская показала хороший результат».

В результате медиков тестировали гол-
ландскими тестами.

По мнению экспертов, экспресс-
тестирование позволило городу выиграть 
первый бой с коронавирусом. Не дало 
заболеть большому количеству человек, 
сохранило здоровье и медперсонала, и 
простых москвичей.

Неужели россиян 
будут проверять 
на коронавирус 

дешевыми китайскими  
тестами?

P. S. Когда номер готовился к печати, стало известно, что голландская компания Inzek увеличила квоту поставок экспресс-тестов на Россию.  
Надеемся, что наши граждане получат быструю и эффективную помощь благодаря качественной продукции.

Чем опасен 
контрафакт 
для регионов
Возникает вопрос: 
зачем кому-то нужно 
было бросить тень на 
голландские тесты? 
Ответ, на наш взгляд, 
очевиден: чтобы 
проникнуть на рынок, 
очернив конкурентов.

И тут есть важный момент.
Очевидно, что  COVID-19  в Рос-

сии еще не побежден. Сейчас 
принимать решения о мерах борь-
бы с коронавирусом делегиро-
ваны региональные власти. Они 
дают отмашку, когда начинать 
выходить из карантина. Им при-
ходится думать, как защитить на-
селение своего региона. Именно 
власти на местах должны решать, 
как и какими тест-системами кон-
тролировать заболеваемость в 
регионе. Проверенными москов-
скими властями, которыми на 
данный момент протестировано 
порядка миллиона человек, - или 
китайскими?

Региональным властям 
решать, можно ли 
экономить на здоровье 
своих граждан.

В некоторых СМИ 
появились расследования, 
направленные против 
тестов Biozek.

Во-первых, журналисты заяв-
ляли, что тесты не так уж эф-
фективны. Во-вторых, что они 
якобы не голландские.

МЫ РЕШИЛИ РАЗОБРАТЬСЯ: 
ТАК ЛИ ЭТО?

Для начала что касается эф-
фективности тестов. В распоря-
жении «Комсомолки» оказались 
любопытные документы. Выяс-
нилось, экспресс-тесты Biozek 
по поручению Департамента 
здравоохранения Москвы прош-
ли испытания в ГКБ № 67.

Результаты следующие: 
«На основании результатов ис-
следований проб пациентов с по-
ложительным результатом ПЦР 
по COVID-19 было выявлено 
98% совпадения, что свидетель-
ствует о высокой чувствительно-
сти данной тест-системы (Biozek 
Medical Inzek International 
Trading, Нидерланды)… Таким 
образом, данная тест-система 

показала большую чувствитель-
ность, чем метод ПЦР. Тест-
системы Biozek рекомендуют- 
ся для раннего скрининга пациен-
тов с симптоматикой и контакт-
ных по COVID-19.  За подписью 
главврача ГКБ 67 А. С. Шкоды».

А ВОТ ЕЩЕ ОДНО ПИСЬМО - 
ОТ ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОРА 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Цитируем: «По моему по-
ручению тест-система прошла 
апробацию в «Клинической ин-
фекционной больнице им. С. П. 
Боткина 17 - 20 апреля 2020 го-
да.  По итогам апробации тест-
система обладает высокой чув-
ствительностью к COVID-19».

Администрация Президента 
также поблагодарила компа-
нию: «Благодарим за помощь в 
организации тестирования со-
трудников Администрации Пре-
зидента Российской Федерации 
на коронавирусную инфекцию. 
Экспресс-тесты Biozek, исполь-
зуемые ООО «Биотек», позволя-
ют в кратчайшие строки опре-
делить у сотрудников наличие 
вируса COVID-19.

А вот что касается якобы 
китайского происхождения. 
Поставщики предоставили 
«Комсомолке» документы, 
доказывающие происхо-
ждение тест-систем Biozek. 
В письме Министерства здраво-
охранения и спорта Нидерлан-
дов, которое адресовано органам 
здравоохранения РФ, - четкое 
подтверждение голландского 
происхождения тестов.
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 ■ СПРАВКА «КП»

Голландская компания Inzek International Trading была созда-на в 2008 году. Производствен-ные площади компании рас-положены в городе Апелдорн, Нидерланды. Специализируется на изготовлении медицинских средств диагностики. Одна из крупнейших подобных компа-ний в Европе. Разработала и выпускает порядка 30 различ-ных медицинских тестов: в том числе онкомаркеры, тесты на определение гормонов щито-видной железы и т. п. Ориги-нальный тест на определение антител к коронавирусной ин-фекции был разработан и за-патентован Inzek International Trading около года назад. Тесты Biozek Medical, произведенные компанией Inzek International Trading определяют иммунный статус к вирусу - по капельке крови из пальца. Генеральный дистрибьютор Biozek в России - компания «Биотэк».

Зачем 
обидели голландцев
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Владимир ВОРСОБИН,
Мария МИШКИНА

И за что он 
арестован 
теперь.

Арест Анатолия Быкова, 
экс-владельца Краснояр-
ского алюминиевого и де-
путата, наделал шума. В ли-
хие 90-е его имя гремело на 
всю страну как персонажа 
бандитских разборок и битв 
олигархов. Почему за грехи 
тех лет его взяли только сей-
час? Корреспонденты «КП» 
отправились за разгадкой в 
Красноярск.

«АЛЛЕЯ ГЕРОЕВ»
За что на самом деле взяли 

Быкова? Перерыли весь ре-
дакционный архив. Искали 
одно старое фото. Увы, не 
нашли. А там Быков настоя-
щий. Без маски политика, 
авторитета, мецената, борца 
за справедливость. Апрель 
2002 года. Красноярское 
кладбище. Похороны жертв 
авиакатастрофы. У вертолета 
перед вылетом сменили эки-
паж, машина запуталась ло-
пастями в высоковольтных 
проводах и рухнула. Так по-
гиб губернатор края генерал 
Александр Лебедь.

Идет похоронная процес-
сия. Фигура уже бывшего 
главы КрАЗа Анатолия Бы-
кова отделяется от нее и те-
ряется в глубине городского 
кладбища. Где лежит цыган-
ский барон, похороненный с 
любимым автомобилем. Где 
в мраморных плитах засты-
ли пареньки: короткая бок-
серская стрижка, сломан-
ные носы. Такое место есть 
в каждом городе. Здесь его 
называют с ухмылочкой «ал-
леей героев». Могилы кри-
минальных авторитетов 90-х.

В Красноярске тогда хо-
ронили по два-три братка 
в день. Резали в подъездах, 
забивали арматурой во дво-
рах, стреляли в упор во время 
прогулок с детьми. И вот по 
«аллее героев» идет... ее «ав-
тор». Тот, кто (на этот счет 
есть бумага за подписью 
начальника Красноярского 
УОП в 90-х годах Евгения 
Коноваленко: «Список пре-
ступлений, в которых подо-
зревается окружение Быкова 
А. П.») ее и «заселил». Быков 
задумчиво стоял у могил, где 
похоронены его соперники - 
Тяпа, Ляпа, Толмач, Блин, 
Синий, Честяк, Кирюха...

Авторитеты так старались 
не попасть сюда! Толма-
ча берегли десяток тело-
хранителей, а толку - вы-

стрел из вентиляционного 
окошка. Жену Толмача, 
из страха год не выходив-
шую из квартиры, через 
окно уложил снайпер. 
Или шушенский затвор-
ник Ляпа (этот вор лег 
на дно в селе, где «мотал 
срок» Ленин) возмутил-
ся убийством коллеги - 
Синего, нанял киллеров, 
чтобы отомстить Быко-
ву, но тех перекупили. 
И «исполнили» самого 
Ляпу.

Главный быковский 
киллер Татаренков с 
компанией приходил во 
двор, садился на лавочку 
и, положа автомат на коле-
ни, ждал «клиента».

Девочка в песочнице: 
«Мам, смотри, какой у дя-
ди красивый автомат...»

«Исполнение» отмеча-
лось в ближайшем кафе, 
пока осведомленная мили-
ция игралась для публики в 
«Перехват». 

И становились понятны 
слова редактора «Красно-
ярской газеты» Олега Па-
щенко. Когда мы заговори-
ли о кладбище, он обронил: 
«Быков выкупил этот уча-
сток и хоронил там убитых 
бесплатно».

- Быков говорил: «Ушли 
русские люди, - вспоминал 
Пащенко. - Не фашисты, в 
конце концов»...

Там, на аллее, корреспон-
дент «КП» Александр Черных 
и сделал психоделическое 
фото.

Кто на нем - Толя-Бык и 
его проигравшие соперни-
ки? Челентано (кличка Бы-
кова)? Главный авторитет 
федерального масштаба тех 
времен? Преступник? Как 
считают одни. Или глава со-
вета директоров Краснояр-
ского алюминиевого завода 
(КрАЗ), друг Кобзона и Луж-
кова, враг Березовского, за-
ноза в мягком месте любого 
красноярского губернатора? 
Как свято верят другие. И 
требуют освободить Быкова 
(6890 подписей).

«А не выиграет ли Толя 
Бык в Красноярске любые 
выборы?» - носился в гряз-
ном от смога воздухе опас-
ный для властей вопрос.

Потому Петровича и аре-
стовали через 26 лет после 
недоказанных убийств - в 
мае 2020-го, уверены мно-
гие. Терпение, дескать, лоп-
нуло у властей...

Да и убивал ли он?
Тут иронизировал покой-

ный писатель Эдуард Лимо-
нов в книге «Охота на Бы-
кова»:

«У половины России к Быко-

ву вопрос - как он заработал 
такие деньги? И еще один - 
самый прямой. Убивал или не 
убивал? Половина читателей 
хотела бы, чтобы убивал, но 
немного. И только плохих... 
В том борделе, который был 
организован в нашей стране в 
начале 90-х, нельзя себя было 
вести иначе».

Генерал Лебедь сказал чет-
че:

«Быков - иллюстрация то-
го, как может ущемленное 
национальное достоинство 
работать в режиме сопротив-
ления. Вы создали волчьи за-
коны? Я тоже буду волком».

И среди всекрасноярского 
сочувствия к арестованному 
ветерану бандитских войн 
(причем без попытки отри-
цания его вины!) человек со 
стороны теряется.

Он же не знает...

БАНДИТ ИЛИ «АНГЕЛ»?
Из Москвы все ясно. Бы-

ков - бандит.
Если ты издалека, то сле-

дуешь логике. Не понимая, 
почему это в Красноярске 
всех раздражает.

И в эфире Радио «КП» - 
Красноярск» говоришь: 
ребята-красноярцы, вы че-
го? Это же очевидно! Аресто-
ван чудом сохранившийся с 
90-х реликт с благородно-
пацанскими замашками До-
на Корлеоне. Даже при за-
держании Быков встретил 
спецназ как долгожданных 
гостей и предложил надеть... 
тапочки.

- Да, я в камеру готов ид-
ти, готов ответить, - по-
челентановски улыбнется 
он ворвавшемуся вместе со 
спецназом журналисту кана-
ла «Россия». - На подлость 
отвечаю подлостью. С бан-
дитами я - бандит...

Или одно из быковских 
интервью:

«Куда ни приезжаю, везде 
говорят, что я мафиози. Да-
же сидя в «Лефортове», я го-
ворил тем, кто меня посадил: 

«Допустим, то, что я всех 
поубивал, это правда. Но 
тогда вы мне должны ор-
ден под столом дать за то, 
что я очистил эту землю 
от таких людей. А вы ме-
ня в тюрьму. Значит, вам 
ближе эти люди?!»

На радио в ответ - залп 
разгневанных звонков.

«Да по сравнению с на-
шими чиновниками - он 
ангел!» - кричали в трубку 
одни.

«Если даже он и убил, 
то вы сначала поймите 
кого!» - на что-то наме-
кали другие...

- Народ добро пом-
нит, - объяснял мастер 

по ремонту квартир, с ко-
торым мы случайно раз-
говорились. - Я работал на 
КрАЗе и при Быкове, и по-
сле него. При Быкове были 
свои поликлиники, оздоро-
вительные центры. Я полу-
чал 40 тысяч рублей и знал, 
что Петрович не обманет. 
Когда Быкова в первый раз 
посадили (в 2001-м) и ком-
бинат отняли, все сразу по-
няли: пришли другие люди. 
Им плевать на все, кроме 
денег... А скольким людям 
Быков  помог! Просто денег 
давал. А детям...

- Но как же кладбище? - 
говорим. - Трупы? Киллер 
Татаренков на очной став-
ке (СК мгновенно выложил 
это видео в интернет) заявил: 
«Быков спросил меня: «Мо-
жете убить этих крыс?» Врет?

- Может, и не врет, - по-
жал плечами мастер. - Надо 
объяснять?

- Надо.
- А вы задали себе вопрос: 

чем крысы отличались от 
Быкова?

- Так важно, кто из банди-
тов лучше?
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Выпускника Толю Быкова 
(слева вверху) в родной школе 

вспоминают по-разному, 
но помощь его принимали...
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Кто-то считает, 
что бывший боксер 

Быков лошадей любил 
больше, чем людей

Как губернатор и его 
семья стали хозяевами 

региона, но споткнулись 
о маленького прокурора - 

расследование на сайте

      Как авторитет из 90-х Толя Бык       стал хозяином
               Красноярска и народным       Робин Гудом
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При слове «бандит» мастер 
поморщился.

- Да.

ДЕТСТВО С КУЛАКАМИ
Едем в город Назарово. 

Родной город Быкова. В 
обрамлении голубого неба 
шахтерский городок выгля-
дел не так суицидально, как 
его описывал биограф Быко-
ва Эдуард Лимонов: «Полуде-
ревенский город, из которого 
сразу же хочется уехать, по-
тому что все ясно: советская 
цивилизация, стандартный 
бедный ее вариант».

Назарово - клон донецко-
го Енакиева Виктора Яну-
ковича: такие же хмурые 
разбитые улочки, дворы и 
квартальчики-шанхайчики. 
Там быстро понимаешь, по-
чему будущий президент 
Украины в юности воровал 
шапки. Вот ты подросток, 
варишься в ядреной смеси, 
где на одного шахтера два 
откинувшихся зека и три по-
томственных алкаша... Не 
своровал бы? Черт его знает. 

Так же и с Назаровом. Жи-
ла семья Быкова на окраине. 
Отец разнорабочий, умер ра-
но. Маленький Толя - чет-
вертый в семье.

Соседка Таисия Андреев-
на, на глазах которой он вы-
рос, вспоминает:

- Как его ни увижу - на ого-
роде, копает. Он самый от-
ветственный из семьи был - 
на нем хозяйство висело. 
Мама одна да сестренки с 
братом, всех кормить надо.

Трудное детство и увлече-
ние боксом сделали Толю 
нетипичным для уголовно-
го мира персонажем. Таких 
называли «спортсменами». 
Имевшими отличную от «во-
ров» психологию.

«Если чем и выделялся из 
окружения - тем, что с дет-
ства ненавидел блатных, - 
вспоминал Быков. - Мое 
детство прошло в обстанов-
ке перенаселенных  бараков. 
Люди, которые меня окружа-
ли, старались жить дружно, 
коммуной. Но встречались и 
те, кто, пройдя школу лаге-
рей, стремился обидеть, ото-
брать... Ну вот: переполнен-
ный автобус и какой-нибудь 
«лоб» в наколках пристает к 
женщинам, задирает муж-
чин. А мужчины молчат. Со 
мной такие номера не про-
ходили. Я мог заткнуть рот, 
выкинуть из автобуса. Та-
кие конфликты имели про-

должение - меня встречали у 
дома для выяснения отноше-
ний. После - предпочитали 
не связываться. Кисти моих 
рук хранят следы переломов, 
но уже тогда многие знали, 
что Быков себя и друзей в 
обиду не даст и при нем луч-
ше не бузить».

Учился Толя так себе, но, 
как и большинство маль-
чишек, старавшихся уйти 
с дискотеки без увечий, за-
нялся боксом. Выступал на 
соревнованиях. Мечтал стать 
тренером.

Одна из его учительниц, 
Вера Васильевна, вспоми-
нает: «Он любил везде на-
водить порядок. Приеха-
ли к нам на соревнование 
иногородние мальчишки и 
начали к девчонкам приста-
вать. Драка. В школе разбили 
стекло. Прибегает Толя. И 
спокойно говорит: «Это вам 
точно нужно? Подумайте». У 
него был дар влияния на лю-
дей - те сразу присмирели...

Бригада «спортсменов» 
Быкова окрепла и стала на-
водить среди назаровских 
«урок» порядок.

Как писал другой биограф 
Петровича, журналист Алек-
сей Тарасов (редкий из его 
врагов, оставшийся в жи-
вых), о приключениях бы-
ковской молодости: «В двух 
эпизодах (зарегистрирован-
ных в Назарове преступле-
ний. - В. В.) участвует... 
некий А. Быков. Он останав-
ливает замахнувшегося това-
рища, «разглядев, что это не 
те, кого они искали». Быков 
всегда себя позиционировал 
как борца за справедливость».

Учительницу Веру Васи-
льевну, вспоминавшую о 
даре Анатолия «влиять на 
людей», мы нашли в районе 
Лесхоз - старенькие лачуги 
у гнилой лужи. Здесь сели-
лись работяги и бродяги-
разнорабочие. Даже для 

мрачного Назарова место 
жуткое.

- Вот так живет заслужен-
ный педагог на пенсии, - 
грустно улыбнулась она, 
оглядывая свой домик.

Вера Васильевна отдала 
свою маленькую квартиру, 
где уже теснились дети и 
внуки, и переселилась сюда.

- Но почему же вам не по-
мог Быков? - спрашиваем.

- Как не помог?! - вспы-
хивает. - Да что ж вы такое 
говорите!

И долго рассказывает то, 
что мы и так знали. Как и 
весь Красноярский край...

РОБИН ГУД ИЗ НАЗАРОВА
Послушать местных - Бы-

ков свят.
Переехав в Красноярск, 

учитель физкультуры Толя 
вдруг сказочно разбогател 
(на вопрос как - здесь от-
вечают просто: «А нам-то 
что?!»).

Родной школе установил 
электрическую котельную 
вместо древней угольной. 
Платил зарплату учителям, 
пенсионерам раздавал уголь, 
ветеранам в День Победы - 

машины. Милиции помог 
автомобилями, а стройке 
Красноярского управления 
милиции подарил кирпичи. 
Назаровским больницам - 
автомобили скорой помощи. 
Местным молочникам - но-
вую линию...  Только Крас-
ноярску Быков построил три 
(!) храма, синагогу и мечеть.

В крае быковское меценат-
ство принято воспринимать 
с насмешкой - дескать, игра 
на публику, правильный пи-
ар. Потому, мол, и любил 
Петрович раздавать вещи и 
деньги адресно.

Соседям, знакомым - кого-
то в больницу устроил, кому-
то для ремонта машину до-
сок подогнал, кому просто 
денег дал.

Чтоб, зло говорят против-
ники, боготворили...

Лимонов в своей книге 
тонко сравнивает Быкова с... 
женой аргентинского дикта-
тора Хуана Перона - Эвитой.

«Спустя уже почти пол-
столетия после ее смерти 
Эвита пользуется любовью 
простых аргентинцев, благо-
даря ее личной щедрости... - 
писал Лимонов. - Люди жи-

вой очередью шли через зал, и 
Эвита щедро одаривала их: 
кого деньгами, кого велосипе-
дом, кого швейной машиной. 
Ее политические противники 
высмеивали дешевый популизм 
Евы Перон, говорили, что 
лучше бы она законодатель-
но установила льготы для 
беднейших слоев населения, 
но Ева предпочитала «прямое 
действие», зная, что чинов-
ники обязательно замота-
ют, украдут по пути деньги 
бедных. Она оказалась права, 
и до сих пор в аргентинских 
семьях бережно хранят кто 
старую швейную машину, кто 
велосипед, полученные лично 
из рук Эвиты бабушкой или 
дедушкой».

- Но почему Быков вам не 
помог? - снова спрашиваем 
Веру Васильевну, его учи-
тельницу.

- А я не попросила, - смо-
трит твердо в глаза. - Я не-
сколько раз обращалась: 
«Помоги, Толь, школе». Он 
все аккуратно - то музыкаль-
ный центр, то стройматериа-
лы привезет, но за себя - нет. 
Нехорошо это. Стыдно.

Продолжение следует.
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18 лет назад на этом кладбище в Красноярске хоронили генерал-губернатора Лебедя. 
А неподалеку лежали другие, теневые хозяева края и их подручные...

Их теперь - целая аллея

      Как авторитет из 90-х Толя Бык       стал хозяином
               Красноярска и народным       Робин Гудом

Сейчас в Назарове отношение к Толе из-
менилось.

И не потому, что длинного тощего паренька, 
гонявшего «синих» (так бывших зеков назы-
вают из-за обилия наколок) у Нахаловки и в 
Привокзальном, недавно арестовали. Этого 
здесь как раз не одобряют. Дескать, нынеш-
ние начальники в 90-х поуркаганили, а теперь 
все чистенькие, в белом. И, мол, один Быков 
виноват - за его острый язык и взяли...

В охлаждении к Петровичу местных было 
что-то другое. Современное.

Например, директор родной быковской 
школы Андрей Дьяков на наш ироничный 
вопрос, не хочет ли он установить мемори-
альную доску, буркнул: «Нет». И уклонился 
от объяснений.

И лишь его завхоз не выдержала, в сердцах 
бросила в угол тряпку:

- Тоже мне великий! Чем Быков нам помог! 
Даже пластиковые окна не он установил!

В Назарове действительно говорят: мол, 
в 90-х да, помогал Толя, а сейчас от него... 
больше вреда.

- Да какой Быков бандит?!  - фыркнул му-
жичок, следящий за уже проданным леген-
дарным Таежным Замком Быкова, что у реки 
Чулумы (однажды после убийства местно-
го милиционера это неказистое строение 
взяли штурмом разъяренные силовики, но 
хозяина не застали - и в отместку, как жа-
ловался Петрович, съели и выпили все, что 
нашли).  - Шумный он просто. Языкастый. 
Да и благодетель из него хреновый. Видели 
наши дороги? Город видели? А все, думаете, 

почему? Край городу Быкова денег никогда 
не даст! Мол, пусть Быков вам все строит. 
Они ж с губернатором враги лютые. За что 
Петрович и присел. И получается, что они 
там наверху воюют, а у города от того беда...

Не бандит, значит?!
И вспомнились тут слова друга Быкова 

Олега Пащенко:
«Помню, в день рождения Богородицы 

Анатолий вдруг стал говорить мне странные 
вещи. Он наговорил многое. Страшное. Ис-
креннее. И вдруг попросил:

- Посмотри мне в глаза...
Я смотрю. А он с болью:
- Поверь, я этими руками никого не уби-

вал!»

«Гражданскую 
оборону» 

Владимира 
Ворсобина 

слушайте по вторникам 
в 17.00 (мск) на Радио «КП»

 ■ ДОЛГОЕ ЭХО

«Благодетель хреновый»
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Анна МИХАЙЛОВА

В Иркутске
в новом учебном году
примет первых 
учеников уникальный 
образовательный 
комплекс 
«Точка будущего».

Его особенность в том, что 
здесь вместе учиться будут 
дети приемные и из родных 
семей. Проект реализуется 
по инициативе и на личные 
средства бизнесмена и меце-
ната Альберта Авдоляна. Глава 
попечительского совета фонда 
«Новый дом», который ведет 
проект новой школы, - Сергей 
Чемезов, уроженец Иркутской 
области, генеральный директор 
Госкорпорации Ростех. По их 
замыслу, общение детей с раз-
личной судьбой и из разных 
слоев общества поможет им 
состояться во взрослой жиз-
ни. В интервью «КП» Сергей 
Чемезов рассказал, как роди-
лась идея строительства «Точ-
ки будущего», каким образом 
школа будет раскрывать по-
тенциал детей и будут ли по-
добные школы открываться в 
других регионах.

«ТАКОГО В РОССИИ 
ЕЩЕ НИКТО НЕ ДЕЛАЛ»

- Расскажите, как появилась 
идея построить школу для де-
тей из таких разных семей? 
И почему выбрали для этого 
проекта Иркутск?

- Иркутская область - мой 
родной дом. Я здесь родился 
и вырос. Это очень краси-
вый и богатый край. Здесь 
удивительная природа 
и не менее удиви-
тельные люди. В 
последнее время 
регион пережил 
серьезные испы-
тания - пожары, 
наводнения. По-
страдали тысячи че-
ловек, многие остались 
без крова. Конечно же, мы, 
как и многие россияне, не 
остались в стороне - пред-
приятия и сотрудники Ро-
стеха, члены иркутского зем-
лячества собрали средства, 
на которые мы построили в 
Черемхове жилье - современ-
ные, комфортные дома - для 
64 семей, пострадавших от 
наводнений.

Но есть комплексные 
проблемы, с которы-
ми почти невозможно 
справиться подобным 
образом. Одна из них - 
дети, оставшиеся без 
попечения родителей. 
По их числу регион на 
первых местах в стране. 
У нас с бизнесменом 
Альбертом Авдоляном,
который сам довольно 
много времени пожил 
в Иркутске, возник-
ла идея, как ее решить. 
Мы объединили усилия 
и в начале планировали 
строительство современ-
ного детского дома, но 
потом идея углубилась 

и немного трансформирова-
лась. Решили, что это будет 
образовательный комплекс, 
где учатся вместе дети из при-
емных семей и ребята, у ко-
торых есть родные родители.

- Чем совместное обучение 
приемных детей с обычными 
может помочь в решении этой 
проблемы?

- Одна из задач нашего про-
екта - чтобы в обществе пе-
рестали совершать ошибку, 
разделяя детей на обычных 
и приемных. Все дети оди-
наковы. Вне зависимости от 
того, родные у них родители 

или нет. Дети с трудным 
прошлым должны хо-

дить в школу, учить 
уроки, заниматься 
спортом, писать 
музыку, хулига-
нить на перемен-

ках - наравне со сво-
ими сверстниками из 

обычных семей.
Вместе с ведущими россий-

скими экспертами мы разра-
ботали концепцию по полно-
ценному встраиванию таких 
детей в школьный коллектив, 
а впоследствии и во взрослую 
жизнь. Можно с уверенно-
стью сказать, такого в России 
еще никто не делал.

Мы в нашей школе хотим 
воспитать поколение, кото-

рое воспринимает сверстни-
ков с такой судьбой не как 
что-то далекое и чужое, как 
сейчас часто бывает. А наши 
выпускники, приемные 
дети, в свою очередь, из-
менят отношение к себе, 
почувствуют себя равны-
ми членами общества. 
Научатся жить полной 
жизнью.

- Изменят отношение 
к себе? Что вы имеете в 
виду?

- Дети в интернатах 
хоть и преодолевают 
многие трудности, но в 
то же время живут в те-
пличных условиях. Вос-
питание в приемной се-
мье лучше готовит их к 
взрослой жизни. Для на-
шего проекта мы отбира-
ли семьи. Но оценивали 
не способности детей, а 
стремление приемных роди-
телей дать им полноценное 
образование и развитие.

Проект не ставит задачу го-
товить исключительно отлич-
ников. Важно, чтобы наш вы-
пускник смог проявить себя 
в любой сфере деятельности, 
которая ему понравится. И в 
этом смысле для нас не важ-
но, кто он - физик, инженер, 
музыкант или, может быть, 
повар. Главное, что он нашел 

свое призвание. Неприспо-
собленность к нормам и пра-
вилам общества - одна из 
главных проблем взрослею-
щих приемных детей. Ее мы и 
пытаемся решить с помощью 
технологии жизненного про-
ектирования.

«МЫ ИСКРЕННЕ ХОТИМ 
ПОМОЧЬ СВОЕЙ ЗЕМЛЕ»

- Откуда уверенность, что 
проект станет успешным?

- По-другому и быть не мо-
жет, учитывая то, как серьезно 
мы подошли к этой задаче. Ра-
ботая над проектом, мы при-
влекли лучших российских 
педагогов, психологов, спе-
циалистов из профильных ор-

ганизаций. Очень много сил 
было потрачено на разработку 
учебной программы.

Не меньше труда ушло на 
проектирование самого зда-
ния образовательного ком-
плекса, чтобы оно отвечало 
всем нашим задачам.

Но самое главное - мы ве-
рим в то, что у нас все по-
лучится. Я знаю умение 
Альберта доводить дела до 
конца - иначе у успешных 

бизнесменов не бывает.
- Здание «Точки буду-

щего» действительно вы-
глядит очень необычно и 
масштабно. Какая идея 
была вложена в проект 
комплекса?

- Правительство Ир-
кутской области выде-
лило нам участок в 20 
гектаров, за это мы ему 
очень благодарны. Про-
странство позволило ре-
ализовать самые смелые 
планы проектировщи-
ков. Есть много иссле-
дований, которые дока-
зывают, что архитектура 
очень серьезно влияет 
на учебный процесс. 

Мы провели международный 
конкурс, на который подали 
заявки десятки архитектур-
ных бюро, в итоге победила 
датская компания. И проект, 
на мой взгляд, получился дей-
ствительно уникальным.

Мы стремились создать от-
крытые, трансформируемые 
помещения. Здание имеет 
форму круга - в нем заложе-
на идея объединяющего со-
общества, а его центр стано-
вится узловой точкой. Главная 
концепция школы - это бо-
гатая образовательная среда 
с плавным переходом между 
внутренним и внешним про-
странствами. Школьная жизнь 
будет протекать не только в 
специально выделенных по-
мещениях, но и в открытых 
зонах внутри и вокруг зданий.

На территории комплекса и 
за его пределами будет мно-
го деревьев, зелени. Большие 
окна во всех классах - еще од-
но из таких удачных решений. 
Максимум солнечного света 
и подобранные вместе с пси-
хологами цвета внутренней 
отделки помогут детям легче 
сконцентрироваться на уче-
бе. Оснащены современным 

оборудованием научные ла-
боратории, спортзалы, кули-
нарные мастерские, театраль-
ная и музыкальная студии.

Наша отдельная гордость - 
бассейн и прекрасное фут-
больное поле, которое зимой 
будет превращаться в каток. 
Рядом расположены 10 кот-
теджей для 19 приемных се-
мей. Семьи здесь, кстати, 
будут жить абсолютно бес-
платно, им нужно будет толь-
ко оплачивать коммунальные 
платежи.

- Связан ли как-то этот 
проект с вашей профессио-
нальной деятельностью?

- Для нас с Альбертом это 
личное дело, которое никак 
не пересекается с работой и 
бизнесом. Мы оба искренне 
хотим помочь своей земле. 
Месту, где мы росли. И очень 
здорово, если нашу идею под-
хватят и в других регионах. А 
мы, в свою очередь, готовы 
поделиться всеми разработ-
ками и опытом.

Я буду рад, если наш 
пример окажется 
заразительным.

Сергей ЧЕМЕЗОВ:

Мы создали «Точку будущего», 
чтобы помочь приемным 
детям жить полной жизнью
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Уже в новом учебном году «Точка будущего» 
примет первых своих учеников.

Ученики  смогут 
самостоятельно 
инициировать 

проекты, привлекать 
и одноклассников, 
и взрослых для их 

реализации.
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Общество 
должно 

перестать 
ошибаться, 

разделяя детей 
на обычных 
и приемных.

Сергей Чемезов - 
генеральный 

директор   
Госкорпорации 

Ростех, председатель 
Попечительского 

совета 
Благотворительного 
фонда «Новый дом».
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Евгений Тимаков - педиатр, инфек-
ционист, руководитель одного из ме-
дицинских центров:

- На улице вирус в воздухе сохраняется 
не очень долго. Поэтому если вы вышли 
из дома, а вокруг людей немного и ближе, 
чем на метра полтора-два к вам никто не 
приближается, с медицинской точки зре-
ния необходимости носить маску нет. Ну 
вот, допустим, вы вечером вышли гулять с 
собакой по пустому району: тут тем более 
защищать лицо бессмысленно. Но если вы 
идете по оживленной улице, где соблюдать 
безопасную дистанцию непросто, а потенциально инфицированных 
людей рядом может быть много, обязательно наденьте маску. Лучше 
перестраховаться.

Кстати, даже если у вас парк через дорогу, помните, что сначала 
вам придется преодолеть подъезд: лестничная клетка и лифт  - по-
тенциально опасные места, безопаснее быть в маске. Возвращаясь 
с прогулки, маску тоже нужно надевать  - причем свежую, не ту, в 
которой спускались. Так что даже для прогулки их необходимо иметь 
как минимум две.

Александр СЛАВУЦКИЙ

«Комсомолка» 
расспросила об этом врачей.

Хотя ограничения из-за коронави-
руса в большинстве регионов посте-
пенно ослабляются, до полной отмены 
масочного режима еще  далеко. А тут 
жара. И гулять-то в маске невыноси-
мо. А как заниматься спортом?! Не 
вредно ли бегать, ездить на велосипеде 
в маске?

Картина дня: напасть

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (мир)  7 102 959  (+104 768)
ЗАРАЖЕНЫ (Россия) 476 658   (+8985)

человек за сутки

По состоянию
на 9 апреля
2020 года

По состоянию
на 8 июня
2020 года.

УМЕРЛИ (мир)  406 343 (+3782)
УМЕРЛИ (Россия) 5971  (+112)

ВЫЗДОРОВЕЛИ (мир) 3 466 588 (+45 270)
ВЫЗДОРОВЕЛИ (Россия)  230 688 (+3957)
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Хроники коронавируса
слушайте 

каждый час
в эфире Радио «КП»

Анна ДОБРЮХА

Препарат должен помогать 
при слишком сильной, 
губительной реакции 
иммунитета - 
цитокиновом шторме.

В России зарегистрирован новый препа-
рат, который будет применяться для лечения 
тяжелых больных с коронавирусной инфек-
цией. Регистрационное удостоверение вы-
дали отечественному лекарству «Левилимаб» 
(торговое название «Илсира»). Он относится 
к лекарствам нового поколения, так назы-
ваемым иммунобиологическим препаратам, 
классу моноклональных антител.

- Активное вещество этого препарата (мо-
ноклональное антитело) блокирует опреде-
ленные рецепторы в организме человека и 
за счет этого обрывает каскад воспалитель-
ных реакций, - рассказал в эфире Радио 
«КП» (fm.kp.ru) эксперт по разработке, 
исследованиям и регистрации лекар-
ственных средств, кандидат медицин-
ских наук Николай Крючков.  - Такие 
препараты зарубежного производства уже 
существуют на мировом рынке. Один из наи-
более известных - тоцилизумаб, он входит в 
Методические рекомендации Минздрава по 
лечению COVID-19.

Изначально такие лекарства разрабаты-
вались для лечения аутоиммунных заболева-
ний, в первую очередь ревматоидного артри-
та, поясняют специалисты. Препараты этого 
класса помогают блокировать чрезмерную 
иммунную реакцию, которая приводит к по-
вреждению собственных тканей организма. 
Оказалось, что при коронавирусной инфек-
ции иммунитет тоже как будто «сходит с 
ума» и начинает убивать своего хозяина. Та-
кая гиперреакция называется цитокиновым 
штормом. Он чреват летальным исходом.

Клинические исследования нового пре-
парата пока не завершены, так что досто-
верной оценки эффективности средства от 
COVID-19 еще нет. Но практикующие врачи, 
работающие в «ковидных» больницах, делят-
ся успешным опытом применения аналогич-
ного зарубежного препарата, тоцилизумаба. 
Так что есть надежда, что и российская 
разработка будет спасать пациентов.

Этот вопрос мы задали кардиологу Ольге Мол-
чановой:

- В общественном транспорте, магазинах и других 
местах массовых скоплений носить маску необходи-
мо всем, в том числе и сердечникам. Но если у вас 
проблемы с сердечно-сосудистой системой, прислу-
шивайтесь к своим ощущениям. Когда вы находитесь 
в метро или автобусе, то, скорее всего, никаких за-
труднений с дыханием маска не создаст, а вот если 
вы быстро идете, куда-то бежите, тут дыхание через 
маску может оказаться затруднено. И если вы вдруг 
почувствовали, что что-то не так, вам стало хуже, по-
скольку сердце не обеспечивает должного насыщения 
кислородом крови, просто найдите место, где никого 
нет и поэтому вы не рискуете заразиться, снимите 
маску и подышите несколько минут. А затем, когда 
почувствуете, что все пришло в норму, верните маску 
на место и продолжайте движение. 

Евгений Тимаков:
- Детям до трех лет носить маску 

для взрослых нельзя! В таком воз-
расте дыхательная система еще 
только формируется, дыхательные 
пути узкие, поэтому ношение обыч-
ной маски для взрослых может се-
рьезно затруднить дыхание и даже 
привести к удушью. Маленькому 
ребенку необходимо прикладывать 
много дополнительных усилий, что-
бы сделать вдох через плотную 
материю маски. Приходится ис-
пользовать резервную дыхатель-
ную мускулатуру, а у малышей она 
не так развита, как у взрослых. 
Маска, затрудняя дыхание, может 
вызвать сонливость и приступы па-
ники. Долгое ее ношение ребенком 
может даже привести к гипоксии 
мозга (нехватка кислорода. - Ред.). 
Помимо этого в жаркую погоду 
маска может увеличить риск раз-
вития теплового удара у ребенка, 
а также создать дополнительную 
нагрузку на сердце. Получается па-
радоксальная ситуация: чрезмерно 
активное ношение защитной маски 
может навредить больше, чем сам 
вирус. А ребенок в таком возрас-
те не почувствует проблемы и не 
сможет пожаловаться взрослым!

- Получается, детям вообще 
лучше ходить без маски?

- Не совсем так. Существуют 
специальные медицинские маски 
небольшого размера, предназна-
ченные для детей. Однако и их ис-
пользование также лучше начинать 
не раньше, чем с двух лет.

А можно сделать маску само-
стоятельно. Материал нужно брать 
плотный, но пропускающий воз-
дух. Подойдут: марля, сложенная 
в 6 - 8 слоев, хлопковая ткань с 
хорошей проницаемостью в 2 - 3 
слоя, фланель, натуральный лен. 
А вот грубые ткани, как и синтети-
ка, не подходят. При длительном 
ношении они будут натирать кожу, 
а из-за плохой воздухопроницаемо-
сти внутри быстро  скопится влага 
от дыхания.

- И это, наверное, будет луч-
шая защита? 

- Лучшая защита  - не маска. 
Необходимо ограничить контак-
ты ребенка с другими детьми и 
взрослыми. Избегать игр в группах 
других детей, на детских площад-
ках, парках и т. д. 

- Может, лучше сидеть дома 
и не выходить на улицу? 

 - Нет, полностью исключать про-
гулки не стоит. Лучше гулять где-
нибудь в парке, где всегда есть 
возможность уединиться со своей 
семьей.

ТРЕБУЕТСЯ ЛИ ЗАЩИТА 
НА СВЕЖЕМ ВОЗДУХЕ...

БЕЗОПАСНО ЛИ ДЕТЯМ 
НОСИТЬ МАСКИ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ...

НУЖНЫ ЛИ СЕРДЕЧНИКАМ 
И ГИПЕРТОНИКАМ...

...И ВО ВРЕМЯ ЗАНЯТИЙ СПОРТОМ?
Отвечает кардиолог Ольга Молчанова:
- Носить маску во время интенсивных занятий 

спортом смысла нет. Когда вы одиноко едете на 
велосипеде или бежите, рядом никаких источников 
инфекции нет, а дыхание маска может затруднять. 
Даже у человека, не страдающего никакими забо-
леваниями дыхательной системы. Поэтому во время 
индивидуальных пробежек или гимнастики в парке 
маску можно снять.

Но такие идеальные условия все-таки редкость. 
В обычном городском парке нет-нет да и встретишь 
коллегу-бегуна или просто гуляющую публику. Как 
быть в таком случае?

Специально для таких ситуаций Ольга Викторовна 
советует не совсем снимать маску для пробежек, 
а приспускать ее на подбородок. При встрече с 
другим спортсменом достаточно одним движением 
вернуть маску на лицо. А разминувшись - снова спу-
стить. Если же маски у вас нет, но вы пересеклись 
с другим бегуном, постарайтесь обежать 
его чуть стороной, отверните лицо или 
задержите дыхание на несколько секунд 
при встрече.

человек человекза сутки за сутки

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Минздрав 
зарегистрировал 
лекарство, спасающее 
от осложнений 
коронавируса

Все новости 
о коронавирусе, 

исследования 
ученых -
на сайте

- Быстрее бы 
в чащу углубиться 

и подышать 
свободно!

Вредят ли маски детям 
и спортсменам

107,8
FM

Симферополь
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Анна КИРИЕНКО

Пока туристический 
бизнес может 
рассчитывать только на 
местных отдыхающих. 

Туристический сезон-2020 в 
Крыму и по всей России нач-
нется с 1 июля, заявил глава 
правительства РФ Михаил 
Мишустин.

Курорты Крыма собирались 
запуститься уже с 15 июня. 
Санаторный сектор и ком-
плексы с медицинской лицен-
зией должны были получить 
одобрение Роспотребнадзора 
к запуску и ориентироваться 
на местных жителей. С 1 июля 
к ним должны были присо-
единиться остальные объекты 
размещения.

- За лето мы принимаем 3-4 
миллиона человек, не считая 
крымчан, - рассказал КП-
Крым председатель Комитета 
Госсовета РК по туризму Алек-
сей Черняк. - Поэтому для нас 
открытие межрегионального 
туристического сообщения - 
экономически плюс. Надеем-
ся, что все авиакомпании к 
1 июля возобновят полеты, а 
железнодорожные перевоз-

чики вернутся к планам по 
открытию новых маршрутов 
в Крым.

Желающих провести отпуск 
на черноморских курортах по-
луострова не уменьшилось. 
Главная проблема - в реко-
мендациях Роспотребнадзора 

по приему гостей, их расселе-
нию, обеспечению масками, 
перчатками, дезинфекции и 
санитарной дистанции даже 
на пляжах.

Есть сложности с приемом 
отдыхающих из-за рубежа, 
ведь в Крым каждый год на 

отдых приезжали жители Бе-
лоруссии и Украины, которые 
теперь должны провести две 
недели в обсерваторе.

- Ждем решения на феде-
ральном уровне по организа-
ции отдыха для российских и 
зарубежных туристов. От тре-

бований и затрат на их выпол-
нение зависит экономика и 

итоговая цена на отдых, - 
заключил Черняк.

Главная затратная со-
ставляющая - тестиро-
вание персонала на ко-
ронавирус и социальное 
дистанцирование, кото-

рое ограничивает количе-
ство проданных мест. На-

ценки на отдых при самых 
скромных подсчетах составят 
30-35%, если Роспотребнад-
зор не отменит свои рекомен-
дации. По условиям возоб-
новления работы отельного 
сектора к 1 июля все объекты 
размещения должны пройти 
комиссионное подтвержде-
ние готовности к приему от-
дыхающих. Также к 1 июля 
необходимо получить все раз-
решения на работу пляжей.

Ранее власти Крыма вы-
сказывались за продление 
курортного сезона вплоть до 
ноября за счет организации 
дистанционного образования 
для школьников и студентов.

Из двухмиллионного на-
селения полуострова доход 
и достаток около 800 тысяч 
человек напрямую связан с 
туристическим сезоном.

Названа дата открытия курортного сезона

 ■ НОВОСТИ С КОЛЕС

Что происходит 
при въезде в Севастополь

 ■ СРЕДА ОБИТАНИЯ

Когда на «Тавриде» появятся нормальные
заправки
Анастасия ГОНЧАРОВА

На трассе откроются 
парковки для 
автобусов, станции 
техобслуживания и 
даже ресторан.

В начале 2021 года вдоль 
трассы «Таврида» заработают 
автозаправочные станции и много-
функциональные зоны, сооб-
щил премьер-министр Крыма 
Юрий Гоцанюк.

Шесть АЗС и пять многофунк-
циональных зон разместят между 
Симферополем и Керчью. 

В Ленинском районе построят 
четыре объекта, три возведут в 
Кировском и два - в Белогорском 
и Симферопольском районах.

Крымская зона комплексного 
обслуживания будет включать 

парковки для легковушек, авто-
бусов и грузовиков. 

Помимо этого, построят стан-

цию техобслуживания, торговый 
центр, ресторан, гостиницу, ин-
формационный центр и рынок.

 ■ ВОКРУГ РУЛЯ

Как сдать на права во время карантина
Никита ПОЛЬКО 

Провалившие экзамен 
по вождению могут 
прийти на пересдачу.

Из-за распространения коро-
навируса и введения ограничи-
тельных мер автошколы в Крыму 
временно прекратили свою ра-
боту. Но экзамены на получение 
водительского удостоверения 
по-прежнему можно сдать. 

Как рассказал инспектор по 
особым поручениям Управ-
ления ГИБДД МВД по РК 
Станислав Довганюк, в те-
чение двух месяцев самоизо-
ляции и по сегодняшний день 
действует экзаменационная 
отсрочка у централизованных 
групп, которые сдают на права 
впервые. Те же, кто экзамены 
провалил, могут записаться 
на пересдачу самостоятельно 
через портал «Госуслуги».

- Прием таких граждан не 
останавливался. Через портал 
«Госуслуги» человек записы-
вался, ему назначалось время, 
он приходил, сдавал. Средства 
защиты все были предусмотре-
ны, - поясняет инспектор.

Ограничения по приему групп 
из автошкол действовали до 
1 июня. Но когда возобновится 
прием экзаменов в привычном 
режиме - неизвестно до сих 
пор.

Анна КИРИЕНКО

«Комсомолка» 
побывала на 
одном из трех 
пунктов забора 
анализов на 
коронавирус. 

На пунктах контроля 
при въезде в Севасто-
поль идет отбор проб 
для экспресс-анали-
зов на коронавирус. 
Результаты будут из-
вестны через сутки, 
и до этого момента 
прибывшие граждане 
должны соблюдать ре-
жим самоизоляции.

КП-Крым побывала 
на одном из блокпо-
стов в районе села 
Верхнесадового.
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В этом году 
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Анна КИРИЕНКО

Почему уничтожение 
уникальной природы 
полуострова стало 
отличным бизнесом.

Рекультивация мусорных 
полигонов, брошенных ка-
рьеров, переработка пласти-
ка и противопожарная без-
опасность в лесах - с такими 
проблемами Крым встретил 
День эколога и Всемирный 
день окружающей среды. На 
их решение нужны не только 
миллиарды рублей, но и управ-
ленческие решения. Бороть-
ся с пластиковыми отходами 
бесполезно, если страна не 
перейдет на тару и упаковку 
из других материалов или за 
вывоз мусора вне оборудован-
ного полигона размер штрафа 
не будет превышать прибыль 
от нелегальной деятельности.

ОТХОДНОЕ МЕСТО
Глава Крыма Сергей Аксе-

нов поручил создать рабочую 
группу по вопросу сокраще-
ния загрязнения окружающей 
среды пластиком, которая к 1 
сентября должна представить 
свои предложения.

- На следующей неделе бу-
дет создана рабочая группа с 
привлечением общественных 
деятелей, производителей по-
лиэтилена и пластика, науч-
ного сообщества, - сообщил 
министр экологии и природных 
ресурсов республики Геннадий 
Нараев. - К 1 сентября мы вне-
сем свои предложения для из-
дания нормативного акта или 
законодательных изменений 
в этой части.

Пока успехи в части пере-
работки отходов у Минприро-
ды никакие. Изначально это 
министерство разрабатывало 
программу по очистке полу-
острова от мусора с созданием 
мощностей для добычи газа из 
тела свалок, высокой степени 
рециклинга и малым объемом 
захоронения отходов. Первый 
мусороперерабатывающий за-
вод должен был заработать еще 
в 2017 году, но ведомственная 
ответственность за создание 
схемы санитарной очистки, 
лицензирование и рекульти-
вацию полигонов, сортиров-
ку и переработку перешла к 
МинЖКХ, и тема заглохла.

Причиной коммуналь-
щики называют ошибки в 
схеме очистки и регулярно 
тратят миллионы рублей на 
ее актуализацию. При этом 
суть документа не меняется. 
Минприроды занимается ре-
культивацией существующих 
полигонов ТКО, из которых 
останется меньше половины.

По ФЦП развития Крыма 

идет ликвидация 5 полигонов: 
в Симферополе, Керчи, Ста-
ром Крыму, Саках и Алуште. 
Еще 2 - в Судаке и Белогорске 
- подлежат рекультивации по 
национальному проекту «Чи-
стая страна», на что Крым по-
лучит в следующем году боль-
ше 1 миллиарда рублей. Есть 
планы включить в проект и 
другие крымские полигоны, 
исчерпавшие свои возможно-
сти: в Феодосии, Коктебеле, 
Бахчисарае, поселке Мирном 
под Евпаторией, поселке Азов-
ское Джанкойского района и в 
городе Щелкино. Параллельно 
экологические инспекторы на-
ходят нелегальные свалки от-
ходов, и в этом году их уже 114. 
Самая масштабная, на 11 гек-
таров, раскинулась недалеко 
от аэропорта «Симферополь», 
подъездные пути к ней ведут 
из поселка Мирного. Отходы 
привлекают сотни птиц, ко-
торые угрожают безопасности 
воздушного сообщения. Те-
перь МинЖКХ предстоит со-
брать весь мусор и вывезти на 
легальный полигон. И это ни-
как не гарантирует, что отхо-
ды не будут сбрасывать вновь. 
Очень выгодный бизнес.

ДОБЫЛИ И ЗАБЫЛИ
Масштабное строительство в 

Крыму сделало высокорента-
бельной добычу полезных ис-
копаемых. Но еще с советских 
времен нерешенной остается 
проблема брошенных карье-
ров, которые занимают око-
ло 2 тысяч гектаров крымской 
земли. Рекультивация 130 от-
работанных месторождений 
пильного известняка, щебня 
и других пород потребует мил-
лиардов вложений. Но влиять 
на недродобытчиков Минпри-
роды не может, поскольку для 
отзыва лицензии нужны же-
лезобетонные доказательства 
вреда для окружающей среды 
или для жизни и здоровья че-
ловека. При этом показатели 
добычи полезных ископаемых 
входят в оценку деятельности 
Минприроды. Так, в прошлом 
году открыто 7 месторожде-
ний полезных ископаемых, и 

баланс строительных матери-
алов вырос на 35 миллионов 
кубометров.

Ежегодно Минприроды вво-
дит в строй новые скважины 
по добыче воды. Только в 
прошлом году пробурено 8 
скважин и еще 4 в планах на 
этот год. Каждый день из-под 
земли в Крыму добывают по 
330 тысяч кубометров воды. А 
разведанные запасы позволя-
ют поднимать по 1 миллиону 
кубометров.

- Резервы подземных вод 
у нас есть, но по определен-
ным техническим причинам 
их не всегда возможно исполь-
зовать для водообеспечения: 
где-то расстояние до населен-
ного пункта большое, где-то 
трудозатраты и финансовые 
вложения превышают эконо-
мический эффект. Но работа 
ведется, проводим инвентари-
зацию скважин, ведем мони-
торинг химического состава, 
- заверил министр.

НЕ ДАТЬ ЗАПОВЕДАТЬ
Спасти уникальные ланд-

шафты Крыма можно с по-
мощью придания им статуса 
особо охраняемых природных 
территорий. Всего в республи-
ке их около 200. Но это не ме-
шает переводить под охрану 
закона новые участки.

Так, в этом году заверше-
но создание государствен-

ного природного заказни-
ка «Парпачский гребень». В 
следующем году Минпри-
роды приступит к созданию 
еще 5 природных заказников 
общей площадью около 3 ты-
сяч гектаров. С ограничением 
хозяйственной деятельности, 
которая неизбежно наступит 
на объекте природно-заповед-
ного фонда, согласны далеко 
не все землепользователи.

Например, создание ООПТ 
на Ойбургском озере и пес-
чаной косе, отделяющей его 
от моря в Сакском районе 
Крыма, уперлось в желание 
коммерсантов развивать здесь 
рекреационную зону.

Восемь заповедников и 
заказников - Ялтинский, 
Опукский, Казантипский, 
Карадагский, а также Лебя-
жьи острова, нацпарк «Крым-
ский», заказники «Каркинит-
ский» и «Малое филлофорное 
поле» - перешли в федеральное 
подчинение. Теперь их посе-
щение станет платным. Регио-
нальные ООПТ Минприроды 
обещает оставить свободными 
и бесплатными. Хотя на озере 
Булганак это уже привело к 
уничтожению грязевых вул-
канов, по которым рассекают 
на внедорожниках не обреме-
ненные экологическим обра-
зованием граждане.

ГОРЯЧАЯ ПОРА
Чтобы ограничить негатив-

ное влияние человека на лес-
ные массивы, Минприроды 
получит деньги на видеока-
меры, радиопередатчики, ре-
трансляторы. С начала года в 
Крыму произошел 51 природ-
ный пожар. Огонь уничтожил 
почти 26 гектаров раститель-
ности, что в 5 раз больше пока-
зателей аналогичного периода 
прошлого года.

- Весна была теплая, и ко-
личество возгораний выросло, 
- говорит Нараев. - Практи-
чески всегда пожары в лесах 
руками людей возникают. 
Есть факты закладки (авто-
мобильных) шин, не часто, 
но такие случаи тоже бывают. 
Это связано с обидой и недо-
вольством ранее пойманных 
нарушителей. Они в отместку 
вывозят шины, поджигают, 
огонь быстро распространя-
ется, тушить сложно, а ущерб 
очень большой.

Пожароопасный сезон на 
полуострове начался, как ни-
когда, рано, и запрет на посе-
щение лесов продлевался уже 
трижды. Скорее всего, огра-
ничения будут действовать 
вплоть до осени, поскольку 
даже лиственные леса вспы-
хивают как спичка, такая стоит 
сушь.

Свалки, карьеры и пожары в лесах: 

Как Крым встретил Всемирный день 
окружающей среды

План победы над пластиком в Крыму ожидается к 1 сентября.

Для борьбы с незаконной добычей воды Минприроды 
готовило математическую систему учета.

Ялтинский заповедник Крыму больше не подчиняется.
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Елена РЮМИНА

С 15 июня в городе-герое 
произойдет открытие нового 
туристического сезона. 
Чем обрадуют гостей 
отельеры, разбирался 
наш корреспондент.

Это только кажется, что до 15 июня 
рукой подать и наши гостиницы превратят-
ся в большой улей. Швейцары на входе, 
накрахмаленные скатерти в ресторанах и 
вышколенные официанты - все это будет не-
обходимыми атрибутами июльского отдыха 
в Севастополе. Но именно будет! А пока… 
В гостиницах пустынно, а вечерами лишь в 
считанных окнах горит свет. Еще одна важ-
ная примета «посткризисного времени»: 
помещения дезинфицируют и проветривают 
каждые два часа, сотрудникам и постояль-
цам выдают маски и измеряют температуру.

ТЕСТЫ НЕ ДОЛЖНЫ 
ОСТАНОВИТЬ

В гостинице «Крым» о наборе персо-
нала перед началом «горячей» кампании 
говорить пока не приходится - сохранить 
бы коллектив, который формировался 
не один год.

- Номера готовы, и мы надеемся, что 
они будут заполняться. Возможно, при-

едет много гостей посмотреть 
на Парад Победы, который со-
стоится 24 июля, - рассказал корреспон-
денту «КП» - Севастополь» заместитель 
директора гостиницы «Крым» Сергей 
Гаврилов. - Мы надеемся, что система 
пропуска и тестирования приезжающих 
будет работать отлаженно и эффективно 
и не создаст препятствий для приезда 
туристов.

Активно готовятся встречать гостей и 
в отеле «Севастополь» на проспекте На-
химова. Это одна из старейших гостиниц 
города, работает с 1952 года.

- Сейчас мы обновляем номерной фонд, 
делаем мелкий ремонт, где он необходим. 
Онлайн-бронирование уже открыто, но 
желающих пока не много, - рассказали 
в администрации отеля.

На большой поток туристов в середине 
июня в учреждении не рассчитывают, до 
снятия всех ограничений большого числа 
отдыхающих можно не ждать - приедут 
только энтузиасты.

МАЛЫЙ БИЗНЕС ТЕРЯЕТ 
СОТРУДНИКОВ

По небольшим частным отелям кризис 
ударил сильней. Нет запасов и «финансо-
вых подушек», нечем платить заработную 
плату сотрудникам.

- Часть коллектива уволилась, встали 
на учет в Центр занятости. Очень жаль, 
конечно. Как только по-
явится возможность, хотим 
своих сотрудников вернуть, 

- рассказала Оксана Правдивцева, 
руководитель отеля «Аврора».

- Гостиница рентабельна при загрузке 
40% (всего в гостинице 16 номеров. - 

Прим. ред.). С одной стороны, сейчас 
растут цены на товары первой необходи-
мости и у отеля расходы увеличиваются, 
покупаем, например, те же дезинфициру-
ющие средства, порошки, мыло. С другой 
стороны, граждане оказались в сложной 
финансовой ситуации и арендовать 
номера по более дорогой цене просто 
не смогут. Будем изучать конкурентов и 
спрос, - отметила Оксана.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ ВЛАСТИ
Врио губернатора Севастополя Ми-

хаил Развожаев полагает, что необходи-
мы особые механизмы поддержки отрасли.

Иначе, считает Михаил Развожаев, от-
ельеры будут закладывать стоимость дан-
ных мероприятий в ценник за проживание 
туристов, который вырастет примерно на 
30%. Такое решение врио губернатора 
очень своевременно - подчеркивает ви-
це-председатель Севастопольского 
регионального отделения «Опоры 
России» Павел Харламов.

- Мы сможем принимать туристов, 
обеспечим им безопасный отдых, а на-
шим предпринимателям - возможность 
работать, - отмечает Харламов.

Картина дня: Севастополь

Лидия КОРОБКОВА

26 июля 2020 
года, в День 
Военно-Морского 
Флота России, 
сторожевой корабль 
«Сметливый» моряки 
торжественно 
передадут 
парку «Патриот» 
Министерства 
обороны.

«Сметливый» счита-
ется последним «пою-
щим фрегатом» флота. 
Так его называли за не-
обычный звук, а точнее 
свист, который во время 
движения исходил от га-
зотурбинных установок 

корабля. Сторожевой ко-
рабль включен в Книгу 
рекордов Вооруженных 
сил России. Он с момен-
та выпуска на судостро-
ительном заводе более 50 
лет верой и правдой слу-
жил России. Во времена 
СССР боевая вахта кора-
бля была напряженной: 
он находился в Средизем-
ном море, где базирова-
лась эскадра американ-
ского флота и ВМС стран 
НАТО. Старожилы флота 
говорят, что еще не ско-
ро мы узнаем все подроб-
ности непростой службы 
«Сметливого», гриф «Се-
кретно» о походах и под-
вигах никто не отменял...

- Еще в 2019 году 

«Сметливый» выполнял 
задачи в Сирии. Он не 
какой-то заброшенный 
корабль. Просто насту-
пило время вывести его 
из состава флота, но не 
просто так, а для дальней-
шей службы, теперь уже в 
качестве музея, где можно 
увидеть тот самый «гроз-
ный щит», который все 
боялись, а мы гордились 
и его создателями, и мо-
ряками, - рассказал член 
Совета Федерации вице 
адмирал Валерий Куликов.

Первый этап создания 
в Севастополе корабля-
музея завершается. На 
«Сметливом» демонти-
руют оборудование, про-
водят корпусные работы. 

- Все обязательства 
в мире и в нашей стра-
не сдвинулись в связи с 
пандемией, но позиция 
Черноморского флота 
осталась неизменной. Ко 
Дню ВМФ «Сметливый» 
будет передан професси-
оналам музейного дела. 
Какие экспонаты разме-
стят на корабле - это во-
прос времени. Мы хотим 
учесть историю корабля 
и военно-морского фло-
та, - говорят на флоте. 

Всего в России 30 ко-
раблей-памятников, но 
в Севастополе, гордости 
российского флота, их 
нет. Музеем мог бы стать 
и БПК «Керчь», но пожар 
и дальнейшие сложности 

нарушили эти планы. В 
итоге почетная миссия 
была уготована «Смет-
ливому». И есть за что!

- На палубе «Сметли-
вого» были воспитаны 
многие адмиралы, он 
пользовался уважением 
у моряков. За несколько 
месяцев до вывода из со-
става боевых сил флота 
«Сметливый» обеспечи-
вал соблюдение режима 
плавания в Черном море 
американских кораблей. 
10-летний американ-
ский фрегат вызвал его 
на соревнования по ско-
рости хода. Но америка-

нец снялся с дистанции, 
не справился со «Смет-
ливым», - вспоминают 
моряки.

«Сметливый» станет 
достойным экспонатом 
в филиале российского 
парка «Патриот» МО РФ 
в Севастополе. Объекты 
парка будут расположе-
ны сразу в нескольких 
местах города, и для то-
го, чтобы обойти все его 
уголки, потребуется не 
менее двух дней. Кро-
ме «Сметливого», в му-
зейный комплекс могут 
войти и другие корабли 
Черноморского флота.

«Сметливый» станет черноморской «Авророй»

«Поющий фрегат»

5. Размеры: 144х15,8х4,5 м; 
скорость: 34 узлов

4. Экипаж: 266 человек 
(в т. ч. 22 офицера)

3. Вооружение: 2x4 ПУ противокора-
бельных ракет комплекса «Уран», 
2 ПУ зенитных ракет комплекса 
«Волна-П», 1X2-76-MM АК-726, 2 
РБУ-6000, 1х5-533-мм ТА, может 
принимать на борт мины

2. Дальность плавания: 2000 миль 
(30 узлов), 3100 миль (24 узла), 
3500 миль (18 узлов)

Корабль был создан по проекту 61 в 60-е годы 
прошлого века. Считался одним из самых 
современных образцов техники ВМФ СССР. Он 
действовал в составе пятой оперативной эскадры 
в Средиземном море. В начале 90-х прошел 
модернизацию на Севастопольском морском заводе.
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1. Водоизмещение (стандартное/
полное): 3440/4290 т

Читайте подробнее на сайте 
sevastopol.kp.ru

 � КАК ЭТО БУДЕТ

Гостиницы ждут постояльцев и команды

Еще больше подробностей читайте 
на сайте sevastopol.kp.ru
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Это только кажется, что до 15 июня 
-

ся в большой улей. Швейцары на входе, 
накрахмаленные скатерти в ресторанах и 

- едет много гостей посмотреть 

Гостиницы ждут постояльцев и команды
СПРАВКА 

«КП» 
Сколько стоит номер в 
гостинице в сутки:

� Одноместный стандартный 
- от 1700 до 4900 руб.

� Двухместный стандартный 
- от 1800 до 5500 руб.
�  «Люкс» - от 3000 

до 9700 руб.

Пока в отеле «Севастополь» туристов 
нет, зато уже работает летнее кафе.
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Опасно для жизни
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Смертельные места Севастополя, которые 
лучше обходить стороной…
Ежегодно с обрывов срываются до 20 человек, 
падают в море машины, туристы внезапно 
находят не место для палатки, а очередного 
самоубийцу. Мы нашли ТОП-5 опасных для жизни 
участков в нашем городе.

Если вы решили поехать на обрыв ра-
ди красивых фото или забраться в ката-
комбы, сообщите об этом, как минимум, 
родным и близким. А лучше расскажите о 
своих планах сотрудникам МЧС. Также их 
нужно информировать о походах по трудно-
доступной местности, по водным, горным, 
спелеологическим и другим объектам, свя-
занным с повышенным риском для жизни. 
Передать сведения о своем маршруте ту-
ристы могут через специальную форму на 
официальном сайте территориального ор-
гана МЧС или по электронной почте реги-
онального филиала спасателей. Сведения 
также можно подать почтой или лично.

Укажите адрес, контактный телефон 
турфирмы, фамилию и имя ее предста-
вителя, список путешественников, при-
ведите подробности маршрута. Кроме 
того, важно сообщить планируемое вре-
мя выхода и возвращения, данные близ-
кого родственника или друзей.

Главное управление МЧС России 
по г. Севастополю

Адрес: 299007, г. Севастополь, 
ул. О. Кошевого, д. 6.

Приемная: � 8 (8692) 65-54-10; 
e-mail: sevmchs92@mail.ru

Оперативный дежурный ЦУКС:
� 8 (8692) 65-55-02.
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«Затерянный мир»
Почти нетронутый уголок природы. Попасть 

сюда довольно сложно: он с трех сторон за-
крыт скалами, скрыт между мысами Айя и Ба-
тилиман. И когда горе-романтики решают ис-
следовать скалы, обычно их попытки заканчи-
ваются больничной койкой. Бывают и более 
предприимчивые туристы. Они попадают 
сюда на яликах и катерах за пару тысяч 

рублей с компании, а потом уже самостоятель-
но начинают покорять скалы.

- До семи несчастных случаев в год проис-
ходит в этом месте, но именно прошлый год 
прошел для скалолазов без серьезных потерь 
в «Затерянном мире», - поясняет альпинист-
ка Оксана Завьялова.

44.428470, 33.649258

Подземные 
катакомбы

В окрестностях Севастопо-
ля сохранилось множество 
объектов, доступных для тех, 
кому мало адреналина в кро-
ви. Это советские военные 
объекты, например «Объект 
100» над селом Оборонным 
или запасной командный пункт 
Черноморского флота над се-
лом Морозовка. Прошли годы, 
надобность в подобных соору-
жениях отпала, и катакомбы 

снискали дурную славу. Неко-
торые мужчины особенно лю-
бят привозить сюда прекрас-
ных спутниц, чтобы произве-
сти впечатление: она стоит у 
огромных темных катакомб и 
дрожит, а он решительно де-
лает несколько шагов вперед 
с телефоном и фонариком, 
а потом уступает ее просьбе 
остановиться. Герой!

- Я категорически против 
того, чтобы любопытные ту-
ристы отправлялись в такие 
места. Если уж тянет, возь-

мите с собой опытного мест-
ного жителя, который знает 
такие объекты, или хороше-
го спелеолога. Так есть шан-
сы, что вас спасут. Но еще 
раз повторю: лучше не суй-
тесь туда, - советует экскур-
совод Екатерина Сверова.

В июле 2018 года сотруд-
ники Центра гражданской за-
щиты Севастополя оказали 
помощь молодо-
му человеку, со-
рвавшемуся с вы-
соты на «Объекте 

№ 221», известном также как 
запасной командный пункт 
ЧФ и «Алсу-2». Десять чело-
век решили изучить это ме-
сто по загадочным причинам. 
Но итог был печальный. Один 
из любопытных оступился и 
упал с высоты около12 ме-
тров в шахту. Пострадавший 
получил переломы руки и но-
ги, черепно-мозговую травму.

Дикие пляжи 
Севастополя

«Золотой», «Серебряный» пляжи под Ба-
лаклавой, «Инжир» и другие. Эти места 
хорошо известны жителям Севастополя, 
стремятся туда попасть и туристы. К сча-
стью, многим приходит в голову прекрас-
ная мысль добраться на дикие пляжи на 
катерах. Но на месте потом туристам не 
сидится: начинают лазать по скалам во-
круг, прыгать с камней в море.

В 2017 году спасатели вытащили из 
воды девушку в состоянии алкогольно-
го опьянения, ее удалось спасти. На ди-
ком пляже мыса Фиолент застряли трое 
мужчин, их тоже вызволили. Но не всег-
да так бывает. 

22 июня 2005 года, к примеру, возле 
села Кача за ночь спасатели очистили 
около 500 кубометров обвалившегося 
грунта. К счастью, из предполагаемых 
26 пострадавших 16 точно выжило. 10 
погибли, так как основа грунта - крас-

ная глина, которая не пропускает воз-
дух. Люди оказались в земляной каме-
ре без воздуха...

Спасатели МЧС настоятельно реко-
мендуют всем отдыхающим пользовать-
ся только оборудованными пляжами и 
тут же напоминают: не зная броду, не 
суйся в воду. В данном случае - не уве-
рен, не ныряй! Это относится к диким 
пляжам в районе «Фиолента», «Казач-
ки», «Затерянного мира» или другого 
«дикаря»…

Мыс Фиолент
- Обрыв примерно 40 метров в вы-

соту - это так зажигает нервы! Мы сю-
да часто ездим с друзьями на закат, 
живем недалеко, в 5-м микрорайоне. 
15 минут на машине - и дух захваты-
вает! - восхищается в соцсетях Дми-
трий Яковлев, севастополец.

Недалеко от остановки «Маяк» 
только в марте 2020 года вниз со-
рвались двое мужчин. Сотрудники 
МЧС четыре часа пытались их спа-
сти. Один погиб, второй выжил. И 
так каждый год.

В августе 2018 года 19-летняя 
крымчанка сорвалась с 15-метровой 
высоты во время прогулки со своим 
другом. У нее были закрытый перелом 
со смещением левой бедренной ко-
сти, черепно-мозговая травма и рва-
ные раны головы.

А еще почему-то самоубийц тянет 
именно на мыс Фиолент, где они и 
сводят счеты с жизнью. В июле 2018 
года родители четырех детей, по од-
ной из версий, свели счеты с жизнью 
на мысе Фиолент.

Казачья бухта 
Обрывы в этой части Севасто-

поля известны многим со школь-
ной скамьи. Именно здесь распо-
ложен Мемориальный комплекс 
«35-я батарея», отсюда пытались 
эвакуироваться последние защит-
ники города-героя в 1942 году. И 
именно обрывы Казачьей бухты 
были окрашены в красный цвет. 
По свидетельствам очевидцев тех 
страшных событий, море было 
усеяно телами мирных жителей 
и защитников города, земля бы-
ла красной от крови.

Давно уже в этих краях тихо, не 
слышны выстрелы. Однако смер-

тельные случаи продолжаются. В 
мае 2018 года мужчина сорвался 
с обрыва над морем и погиб. Че-
рез несколько месяцев в том же 
году гостья из Сахалина забра-
лась на камни для красивых фо-
то, не смогла удержаться и раз-
билась. В сентябре 2015 года 
девушка за рулем Hyundai сорва-
лась со скалы. Ее удалось спасти.

Кроме того, сюда часто приез-
жают любители закатов и рассве-
тов, а также те, кому очень хо-
чется немного страсти вдали от 
людей. Перепутать педали - дело 
простое. А результат - машина, 
летящая с обрыва.
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Лидия КОРОБКОВА

24 мая севастопольцы уви-
дели в Казачьей бухте типич-
ную картину: с обрыва слетел 
автомобиль. Водитель, воз-
можно, не рассчитал дистан-
цию, обстоятельства проис-
шествия еще выясняются. И 
это далеко не первый случай.

О романтиках 
хотят знать 
спасатели…

Песчаные пляжи под 
Севастополем могут 

стать не только местом 
отдыха, но и гибели.

«Объект 100» открыт для всех, 
кому хочется экстрима в жизни.

Мыс Фиолент славится 
своими крутыми обрывами.

Ради красивых 
закатов в Казачью 
бухту приезжают 
десятки машин, 

и водители 
случайно могут 

оказаться в море.

 � ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОНЧИК
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Штрихи биографии 
покойного, о которых 
не любят говорить 
системные СМИ.

В США уже почти 10 дней 
продолжаются протесты после 
гибели афроамериканца Джор-
джа Флойда. Вскоре бунт рас-
пространился и по другим за-
падным странам.

Действия полиции Миннеапо-
лиса, приведшие к трагедии, дей-
ствительно сложно оправдать: 
офицер Дерек Шовин давил но-
гой на горло лежащему на зем-
ле темнокожему в течение 7 - 8 
минут; тот говорил «я не могу 
дышать» (все снимали на камеры 
прохожие), а позже умер. Пятеро 
детей Флойда остались сиротами. 
Все это - бесспорные факты.

Но есть и другие штрихи его 
биографии, о которых СМИ и 
активисты предпочитают умал-
чивать.

 ✓ Параметры 46-летнего мужчи-
ны: рост - 195 - 200 см, вес око-
ло 100 кг. Полиция имела право 
применить «фиксацию на зем-
ле», поскольку человек с таким 
атлетическим сложением мог 
представлять угрозу.

 ✓ Когда-то Флойд был успеш-
ным игроком в юношеской ба-
скетбольной лиге. Потом учился 
в двух вузах, не смог окончить ни 
один. И со спортивной карьерой 
неожиданно завязал. Почему? 
Учитывая последующие пробле-
мы с наркотиками, можно пред-
положить, что в юности Флойд 
связался с дурью. Долгое упо-
требление сильно бьет по мозгам 
и координации движений - воз-
можно, это стало причиной ухода 
и из «баскета», и из вузов.

 ✓ 1998 год - первый арест (за по-
пытку кражи).

 ✓ 2002 год - второй арест (за гра-
беж).

 ✓ 2002 - 2005 гг. - трижды ока-
зывался в тюрьме за хранение 
наркотиков, в общей сложно-
сти провел за решеткой почти 
1,5 года.

 ✓ 2007 год - вооруженное огра-
бление женщины в ее собствен-
ном доме; получил приговор в 
пять лет.

 ✓ Опыт работы: дальнобойщик, 
вышибала в клубе, эпизодиче-

ский актер (имелись утвержде-
ния, что он снимался в порно).

 ✓ Личная жизнь Флойда крайне 
запутана. Например, его 6-лет-
няя дочь живет в другом городе 
(вероятно, со своей матерью). 
В Миннеаполисе, куда он пере-
брался за «новым стартом» в 2014 
году, у него вроде бы появилась 
невеста, но данных, что он женат 
сейчас, нет.  

 ✓ Знакомые характеризуют 
Флойда как «милого добряка», 
«бесконфликтного гиганта». 
Правда, как все это сочетается с 
многочисленными тюремными 
сроками, сказать сложно.

 ✓ Самое главное - причина смер-
ти до сих пор не установлена на 
100%. Первая судмедэкспертиза 
показала, что на момент гибели 
он был под фентанилами и ме-
тамфетаминами (то есть поли-
цейские были правы, утверждая, 
что Флойд находился в состоя-
нии наркотического опьянения). 
Причина смерти - остановка 
сердца, возможно, из-за удуше-
ния. А возможно, из-за тех же 
наркотиков.

Вторая экспертиза, проведен-
ная по настоянию его семьи, 
когда скандал уже разгорелся, 
пришла к выводу, что летальный 
исход наступил из-за удушения. 
Насколько такую экспертизу 
можно считать независимой?

Все эти детали «демократиче-
ских активистов», поднявших его 
смерть на знамя, не интересуют.

 ■ КОМПЕТЕНТНО

Андрей БАРАНОВ

О текущей ситуации в США 
мы расспросили Андрея Без-
рукова  - члена Совета по 
внешней оборонной поли-
тике и разведчика-нелегала, 
который долгие годы прора-
ботал в этой стране.

ШТАТЫ КРОШАТСЯ?
- Андрей Олегович, по 

поводу событий в Америке 
мнения у российских экс-
пертов разделились. Кто-
то углядел там чуть ли не 
революционную ситуацию, 
другие считают, что налицо 
заговор демократов против 
Трампа. А если посмотреть 
на происходящее глазами 
американца Дональда Хит-
филда - под этим именем 
вам довелось жить и рабо-
тать в США...  

- Там все сплелось в тугой 
клубок. Царит всеобщее раз-
дражение! Да, есть бунтарский 
настрой уставших от карантина 
низов и растерянность верхов, 
но для подлинной революции 
нужна реальная движущая си-
ла, способная взять власть. 
Такой силы сейчас нет.

Нормальный американец 
среднего возраста смотрит на 
нынешние события, отталкива-
ясь от своего опыта последних 
трех десятилетий. Люди помнят, 
что делали успешную карьеру 
в эпохальные для США 90-е и 
нулевые годы, когда была ра-
стущая экономика, обыватель 
богател. Но постепенно тем-
пы роста замедлялись,   все 
ощутили, что уровень жизни 
перестал повышаться. Обыч-
ный человек сейчас задается 
вопросом: черт возьми, куда 
эти ребята в Вашингтоне меня 
привели?!

И Штаты разделились. Од-

на Америка, консервативная, 
которая голосует за республи-
канцев, говорит: это демократы 
во всем виноваты, они вывезли 
рабочие места в Китай, надо 
эти места возвратить, надо на-
качать мускулы.

А другая Америка, та, что за 
демократов, возражает: раз 
Трамп разломал модель, кото-
рая очень хорошо работала, за-
чем ее трогать, давайте просто 
уберем Трампа, и все вернется 
на круги своя. 

Ни та ни другая часть не мо-
жет победить в принципе. Не-
довольства в избытке, а вот по-
зитивной составляющей нет. 
Простой американец думает: ну 
куда же идет моя страна? И не 
знает, куда. Точно так же, как 
мы в 80-х годах, чувствуя, что 
что-то неладно в перестройку, 
тоже не знали, куда мы идем.

ПЛАВИЛЬНЫЙ КОТЕЛ 
НЕ ВАРИТ

- Простые американцы 
верят в конспирологию? 
Мол, это все затеяно де-
мократами, чтобы ослабить 
Трампа перед выборами?

- Те, кто на стороне Трампа, 
наверняка верят. Потому что 
видят заговор прессы против 
себя. Ну посмотрите, их за-
явления в Твиттере убирают, 
Фейсбук против них, крупные 
издания и большие каналы 

телевидения замалчивают то, 
что они говорят. А демократы 
имеют ничем не ограниченную 
трибуну во всех этих органах. 
Возникает вопрос: а кто за эти 
ниточки дергает?

- А вообще насколько еди-
на американская нация? 
Пресловутый плавильный 
котел еще варит? Может ли 
страна расколоться?

- Может. Живя там, я это 
чувствовал. И процесс сильно 
ускорился в последние годы.

- Может дойти до стрель-
бы?

- Вполне! Но не такой, как 
в XIX веке между Севером и 
Югом, где воевали армии, а в 
некоторых крупных центрах, 
которые могут выйти из-под 
контроля федерального пра-
вительства. Вспомните, как у 
нас это начиналось в Карабахе 
или Приднестровье!

- А зачем США ищут в соб-
ственных разборках «рос-
сийский след»? Например, 
экс-помощник президента 
Обамы по вопросам на-
циональной безопасности 
Сьюзан Райс заявила, что, 
мол, «русские тролли через 
соцсети раскачивают ситуа-
цию». Она действительно 
в это искренне верит или 
сознательно лжет?  

- Райс достаточно экстре-
мальна, она «ястреб» демо-
кратической партии. А обычный 
американец, увы, где-то еще в 
это верит, холодная война ска-
зывается.

- Как нам реагировать на 
все эти события?

- Надо спокойно смотреть, 
как они будут разбираться. Нам 
ни в коем случае не стоит туда 
влезать сейчас, тем более на 
официальном уровне. Подо-
ждем: они сами залезли в эту 
яму, пусть сами и вылезают.
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Джорджа Флойда похоронили в гробу золотого цвета, словно 
фараона или крупного мафиози. Но власти сочли это символом 
преклонения перед усопшим. Мэр Миннеаполиса Джейкоб Фрей 

(на фото - слева) лично поучаствовал в церемонии прощания.
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«Америка не знает,  
куда идти, как мы в 80-х»

Правда о Джордже Флойде:

Наркоман, 
грабитель,  
а теперь -  
знамя протеста
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Погибший афроамериканец 
стал известен всему миру.

Следим за событиями  
в разделе «Волнения в США».  
Комментарии экспертов, рассказы 
очевидцев, фото и видео на сайте
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Падчерица 
Ивана Урган-
та, 19-летняя 
Эрика Кута-
лиа (дочь же-
ны шоумена На-
тальи Кикнадзе от 
ее первого брака), 
приняла участие 
в неоднозначной 
акции протеста 
против расизма в 
Нью-Йорке. Она 
несла картонку с 
надписью «Лега-
лизуйте меланин» 
(черный пигмент 
в коже). Рука об 
руку с Эрикой 
шел ее темноко-
жий жених Му-
са. Его плакат 
выглядел покру-
че: «Система *** 
нас жестче, чем 
мы - ваших до-
черей». Оба учат-
ся в Нью-Йорке 
в школе дизайна 
Parsons.

В соцсетях Эри-
ку раскритикова-
ли. Ей пришлось 
удалять сотни 
неодобрительных 
комментариев на 
своей странице в 
Инстаграме.

Дмитрий ОЛЬШАНСКИЙ

Беспорядки с правом 
на беспорядки, 
с заранее назначенным 
победителем -  
это не революция 
снизу, а игра 
политических 
верхов.

Почему американские события вызы-
вают тошнотворное чувство, ощущение 
чего-то невозможно блевотного  - тут 
надо сравнить их с 60-ми.

Казалось бы, все похоже. Там хиппи 
и война во Вьетнаме. Здесь хипстеры и 
полиция. И то же самое расовое мень-
шинство, да и риторика вроде близкая, 
левая.

Но парадокс в том, что современные 
борцы за все хорошее похожи не на 
своих дедушек и бабушек полувековой 
давности, а на китайских хунвейбинов 
и советских комсомольцев 20-х годов.

Перед нами не «марш Мартина Люте-
ра Кинга» или «постельная забастовка 
Джона Леннона», а «отправка Дэн Сяо-
пина на перевоспитание в колхоз» или 
«кошачий концерт безбожников перед 
домом попа».

В чем разница?
В том, на чьей стороне старшие, ког-

да младшие бузят.
Маоистское хунвейбинство или со-

ветское хамское комсюковство  - это 
специфический тип восстания, который 
имитирует революционную борьбу за те 
ценности, которые уже победили. На 
уровне начальства этого государства 
и этого времени.

И подлинная задача такого восста-
ния  - не опрокинуть существующий 

порядок. А, наоборот, укрепить 
этот порядок, запугивая его 
оставшихся противников. Ведь 
классовая борьба по мере при-

ближения к социализму, как мы 
помним, только обостряется.

И потому мы видим удиви-
тельных протестующих, пе-
ред которыми на карачках 
ползают мэры и губернато-
ры, ректоры университетов 

и миллионеры. Да все столпы обще-
ства.

В 60-е годы - западные - ничего по-
добного нельзя было представить. Ле-
вых активистов сажали, били, иногда 
убивали. Полиция и национальная гвар-
дия открывали огонь по студенческим 
демонстрациям, а не падали на колени. 
А консервативные белые обыватели 
яростно выражали возмущение.

Потому что тогда шла речь о равен-
стве и свободе. И традиционной иерар-
хии мира, куда эти потребности вдруг 
вломились.

А теперь речь идет только о господ-
стве.

Об игре в поддавки, целовании сапог 
и демонстративном унижении проиграв-
ших - перед назначенным победителем.

И можно, конечно, сказать, что это 
исторически логичный процесс: любая 
власть гонит своих врагов и утверждает 
свое превосходство.

Васпы-американцы, пока история бы-
ла на их стороне, тоже не были милей-
шими добряками.

Но вот эта советско-китайская маски-
ровка под бунт, под нонконформизм - 
она действительно тошнотворна.

Буйство с мандатом на буйство, как 
однажды и навсегда определил Пастер-
нак.

Елена ТРЕТЬЯКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Костю Лунегова 
искали сотни 
волонтеров,  
а он сам выбрался 
на дорогу 
в 40 километрах 
от родного поселка.

РЯДОМ 
С ВЕЛОСИПЕДОМ - 
СЛЕДЫ МЕДВЕДЯ

Костя живет на севере 
Пермского края в ма-
леньком селе Лель, окру-
женном глухими лесами 
и топкими болотами. 3 
июня он с друзьями гу-
лял неподалеку от реки. 
По домам дети разбре-
лись порознь: Костя по-
ехал на велосипеде, при-
ятели побрели пешком. 
Но дома мальчик в тот 
день так и не появился. 
Перепуганные родители 
сначала пытались сами 
разыскать сына, но вот 
уже стемнело, а Кости 
нигде нет... Побежали в 
полицию. Искать ребен-
ка начали, не дожидаясь 
утра, и полицейские, и 
спасатели. А на следую-
щий день к ним подклю-
чились волонтеры.

4 июня в нескольких 
километрах от поселка 
спасатели нашли Костин 
велосипед, а рядом с 
ним - множество следов 
медведя. Запрещая себе 
думать о плохом, волон-
теры и полицейские про-
должали поиски.

- Там болота, овраги, 
буераки, дикие звери, - 
говорит координатор по-

искового отряда Ксения 
Макарова. - Мошкара, 
которая просто сжирает, 
комары, пауты (слепни. - 
Ред.) - величиной с пяти-
рублевую монету. 

Все три дня местные 
леса по квадрату проче-
сывали 250 - 300 человек 
с собаками, беспилотни-
ками и квадрокоптерами. 
Искали и с вертолета. А 
6 июня пришла радост-
ная новость из поселка 
Верхний Будым, что в 40 
километрах от места про-
пажи мальчика: найден, 
жив! Костя сам вышел из 
леса и встретил местного 
жителя.

- Он потерялся, запа-
никовал и просто шел 
вперед по лесу, чтобы 
хоть куда-нибудь идти, - 
рассказала «КП» сестра 
мальчика Светлана. - 
Костя раньше вообще 
никогда не ходил один 
по лесу. На велосипеде 
он ехать не мог, там до-

роги не было. Он его вел, 
а потом бросил, когда 
цепь слетела.

СПАЛ ПОД МХОМ 
И ПИЛ ВОДУ ИЗ РЕК

Костя ушел из дома в 
легкой футболке и шор-
тах. Никакой еды с со-
бой не брал. По ночам 
в тех местах были замо-
розки.

- Я спал, укрываясь 
мхом, - объяснил маль-
чик родным. - Я просто 
испугался и все шел, шел 
и шел вперед.

Проблем с водой у 
мальчика не было: кру-
гом в лесу небольшие 
речки. Одну из них он 
преодолел на найденном 
на берегу плоту. Легкие 
сланцы не выдержали 
блуждания по буеракам, 
порвались. Костя бросил 
их и дальше пробирал-
ся босиком. К вечеру на 
четвертые сутки маль-
чик, уже совсем обес-

силенный, выбрал-
ся на проселочную 
дорогу. Там его и 
увидел один из жи-
телей поселка Верх-
ний Будым. Костю 
осмотрели медики 
и отправили сначала 
в районную больни-
цу, а потом в Пермь.

- Состояние ста-
бильное. Травм 
нет, только ссади-
ны и царапины, есть 
укусы клещей, обе-
звоживание, - рас-
сказали в детской 
краевой больни-
це. - Мальчику по-
ставили иммуногло-
булин. Кроме того, с 
ним работают пси-
хологи, оказывает-
ся вся необходимая 
помощь.

 ■ ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ

О трехлетней девочке, которая 
две недели блуждала по тайге 

в сопровождении щенка, - на kp.ru
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Жизни Кости сейчас ничто не угрожает,  
он находится в краевой детской больнице.
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 ■ ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Игра в поддавки

Десятилетний мальчик  
трое суток плутал 
по тайге

СТОП-
КАДР



Россия
www.kp.ru
09.06.2020

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Для чего толстосумам 
подземные убежища.

Мы привыкли считать, что 
бункеры - постройки солид-
ные: на основательной глу-
бине и площадью чуть ли 
не с футбольное поле. Но в 
последние месяцы снова за-
говорили о возросшем инте-
ресе богачей к строительству 
семейных убежищ - напри-
мер, на загородных участках. 
Состоятельный народ якобы 
боится погромщиков, терро-
ристов, ну и, конечно же, ко-
ронавируса.

- В обществе время от вре-
мени возникают массовые 
тревожные состояния, сей-
час - один из таких перио-
дов, - говорит коммерческий 
директор компании «Бункер-
Строй» Олег Сазонов.

- Многие опа-
саются, что вслед 
за последствиями 
пандемии могут 
начаться социаль-
ные волнения, - 
нагнетал страху в 
эфире Радио «КП» 
(fm.kp.ru) генди-
ректор компании 
«Спецгеопроект» 
Данила Андреев. - Все виде-
ли, что происходит, напри-
мер, в США. Те, у кого нет 
ресурсов, начинают отнимать 
их у тех, кто их имеет. Дома, 
расположенные за городом, 
особенно в дорогих коттедж-
ных поселках, оказываются в 
зоне риска.

Строителям подземных 
убежищ страхи только на 
руку. Если верить их расска-
зам, спрос вырос в разы: если 
раньше на каждую крупную 
фирму на рынке приходилось 
по 1 - 2 заказа в месяц, то в 
апреле - мае - уже по пять.

Да, все равно мало, но це-
ны на безопасность кусаются. 
Убежище, которое, как обе-
щают, способно выдержать 
волну от ядерного взрыва, 
обойдется минимум в 10 млн 
руб. Поэтому те, кто зараба-
тывает на человеческих тре-
вогах, стали активно продви-
гать так называемые комнаты 
безопасности - это сооруже-
ние попроще, без дорогих 
бетонных обшивок и мощ-
ных металлических дверей. 
Пуленепробиваемые стекла 
и возможность герметично 

задраить окна и двери - этого 
достаточно, уверяют произ-
водители. И цена дешевле, 
можно уложиться в «каких-
то» 5 млн руб.

Главные заказчики - обита-
тели Рублевки и других пре-
стижных мест.

Есть у меня хороший зна-
комый - бизнесмен, живу-
щий в известном поселке на 
Рублево-Успенском шоссе. 
Звоню ему: мол, правда, что 
у вас там бункер на каждом 
участке?

- Ну прямо больше некуда 
врагам целиться своей бом-
бой, кроме как в Барвиху или 
Усово! - смеется он в ответ. - 
И насчет общественных бес-
порядков тоже сомневаюсь: 
вон на Болотной площади, 
когда оппозиция бесилась, 
они скорее на Кремль бы 
пошли, а не к нам на элек-
тричке поехали. Америка? 
Так там громят банки и ма-
газины, а не загородные вил-
лы. Ну а вирус - это вообще 
смешно. Мы тут сидим, све-
жим воздухом дышим, ни-
куда не выходим, зачем нам 
бункер?

ТАЧКИ ИЗ СКЛЕПА
Показывать готовые бунке-

ры строители отказываются. 
Каждый делается под инди-
видуальный заказ и остается 
персональной тайной клиен-
та. Но спрос на такие услуги 
точно существует. Достаточно 

посмотреть на количество ре-
кламы в интернете. 

Поразмыслив, я, похоже, 
кое-что понял про подзем-
ные хоромы. Подсказкой 
стала дополнительная услу-
га в одном из объявлений:  
предлагался еще и тоннель, 

выводящий из подземелья 
метров за 30 - 50.

Пазл сошелся. А что если 
мифические погромщики и 
террористы - это не что иное, 
как группа захвата? Это от них 
нужно быстро спрятаться за 
бронированными дверями, 

получить выигрыш во 
времени для уничто-

жения компромети-
рующих докумен-
тов или удрать, 

выбравшись по 
тоннелю за оцепление. 

В конце прошлого года 
произошло событие, сделав-
шее подземному строительству 
мощную рекламу. Питерские 
оперативники обнаружили в 
Ленинградской области целое 
подземное царство. На одной 
из дач в поселке Стеклянный 
пространство под газоном 
занимал гараж на 12 машин. 
Оказалось, там отстаивались 
угнанные иномарки премиум-
класса. Сверху стоял скром-
ный металлический бокс, в 
него заезжала украденная ма-
шина, и ее опускали на авто-
матическом лифте вниз.

Люксовые иномарки, как 
правило, оснащены GSM-
маячками, которые по идее 
должны подсказать хозяину, 
где находится его машина. Но 
под землей сигнал глушился! 
А опускающаяся платформа 
для машин и 
люк в подзе-
мелье были 
м а с т е р с к и 
замаскиро-
ваны...
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ЧТО ЗА УБЕЖИЩЕ

Если клиент хочет сэкономить 
и дышать воздухом с поверхности, 
то придется воздухозаборник 
хорошенько замаскировать. 

Гараж

Баки
с водой

Бетонные
стены

Система воздухоочистки

Система «воздух снаружи»

Специальный репортаж

Руководители компаний, занимающихся 
строительством убежищ, не стали опровер-
гать мою версию.

- Люди приходят и говорят: хочу обезопа-
сить свою семью,  - рассказал «КП» глава 
компании «БункерДелюкс» Артур Тола-
сов. - Чтобы в бункере могли находиться че-
тыре человека в течение месяца. Говорят, 
террористов боятся.

- А может, группы захвата?
- Давайте скажем так - нежелательных го-

стей.
- А кто эти люди, ваши заказчики?
- Ну как сказать... Уважаемые люди. Автори-

тетные. Конечно, нельзя считать, что каждый 
заказчик таких объектов имеет проблемы с 
законом.

- А если под землей сделать хранилище 
для денег, то его никто и не найдет? - спра-
шиваю коммерческого директора ком-
пании «Бункер-Строй» Олега Сазонова.

- Это вы полковника Захарченко с его милли-
ардами имеете в виду? - ответил специалист. - 
Мы тоже удивлялись, почему он не позаботил-
ся о сохранности денег. Под землей хороший 
сейф был бы. 

Самое слабое звено бункеров - доступ воз-
духа. Конечно, можно предусмотреть систе-
му регенерации воздуха - как на подводных 
лодках. Но это очень дорого. А если дышать 
воздухом с поверхности, надо хорошенько за-
маскировать воздухозаборник. Иначе пропал. 
Воздуховод можно и гранатами со слезоточи-
вым газом забросать, и просто закрыть доступ 
воздуха полиэтиленовой пленкой.

- Замаскировать можно в альпийской гор-
ке, - предлагает Толасов. - Но это я вам чисто 
теоретически говорю...

Богачи покупают бункеры 
«Судного дня»

ВАРИАНТЫ РАЗМЕЩЕНИЯ

Под домом

Под участком

Вход из какого-то
помещения на 1-м этаже 
или в подвале дома.1

2
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Подземное убежище площадью 50 кв. м

Если подполье расположено прямо 
под домом, то лаз туда можно 
сделать из спальни на первом 
этаже - под кроватью, например. 
Или из прачечной, спортзала.

Обычно секретную комнату 
предусматривают сразу при 
строительстве главного дома. 
Но иногда «умная мысля приходит 
опосля». Тогда бункер роют 
на участке, а на входе ставят 
какое-то помещение для отвода
 глаз - хозблок, баню или беседку. 
Конечно, в люке нет никаких колец, 
за которые надо дергать, 
или дверных ручек. 
Все на автоматике с секретного 
привода. Порой лаз устраивают 
прямо с улицы, пряча люк, 
например, под грудой камней.

Часто вход в бункер делают 
из гаража. Дверку в подземелье 
устраивают прямо в полу, заваливая 
ее покрышками или ставя сверху станок. 
Тайные ходы располагают и в стенке смотровой ямы - 
такое решение часто применяют на Северном Кавказе,
 и местные оперативники уже знают, где искать.

ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ

Регистрировать 
как обычный 
дом

- Подземное сооружение яв-
ляется объектом недвижимости 
по двум определяющим призна-
кам: это сложное сооружение и 
оно неразрывно связано с зем-
лей, поэтому по закону его надо 
регистрировать,  - сказал «КП» 
исполнительный директор 
юридического бюро «Падва 
и Эпштейн» Антон Бабенко. - 
Часто такие объекты регистриру-
ются в составе комплексов - на-
пример, коттедж с подземным 
гаражом. Но могут быть зареги-
стрированы и как самостоятель-
ный объект. Если бункер не заре-
гистрирован, местная власть или 
прокуратура могут потребовать 
его демонтировать. Или выписать 
штраф. А вот подземный тоннель 
регистрировать не нужно. Но ес-
ли он заходит на чужой участок 
или на муниципальные земли за 
оградой, это нарушение.

 ■ В ТЕМУ

ЧТО ПОЧЕМ
 ✓ Комфортабельный бункер площа-

дью 50 кв. м с защитой от ударной 
волны - 10 млн руб. (инженерные 
системы - 9 млн, отделка - 1 млн).

 ✓ Комната безопасности 50 кв. м - 
5 млн руб.

 ✓ Тоннель сечением 1 - 1,5 м  - 
5000 - 7000 руб./кв. м.

Спасти полковника Захарченко

Где спрячут 
мировых 
лидеров - 
читайте 
на сайте

ЧТО ВНУТРИ
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Продолжение. 
Начало в номерах за 2 и 5 
июня с. г. и на сайте kp.ru.

ВЕСТНИК-БЛАГОВЕСТНИК
Рабочий день редакто-

ра начинается с двух обя-
зательных вещей. Первое: 
мой куратор сообщает мне, 
о каких великих свершени-
ях и победах местной власти 
нужно обязательно инфор-
мировать население, при-
чем таким образом, что-
бы увязать эту викторию 
с мудрым руководством 
областного губернатора: 
«Его фотография в номере 
должна обязательно при-
сутствовать!» Второе: я, 
как попка, перезваниваю 
корреспонденту в его со-
седний район и передаю 
наставления начальника. 
Корреспондент в ответ ра-
портует: «Сделаем!»

Выполнив эту обязатель-
ную программу, перехожу 
к произвольным упражне-
ниям, то есть общаюсь с 
людьми, которые в райо-
не живут и занимаются 
делом. Учат детей. Лечат 
людей. Строят дороги. 
Производят дезинфек-
цию улиц и подъездов. 
Зачем я этим занимаюсь, 
и сам не знаю.

Вообще смысл появ-
ления моего издания те-
ряется в дебрях замыс-
ловатого чиновничьего 
мозга. В районе уже вы-
ходит вполне приличная 
газета, причем два раза в 
неделю, в ее учредителях 
числится в том числе и рай-
онная администрация. Но, 
видимо, кто-то убедил главу, 
что ей, кроме этого общего 
рупора, хорошо бы иметь и 
свой, сугубо личный. На та-
кой орган влияния никаких 
миллионов не жалко.

Вот и появился мой 
еженедельный вестник-
благовестник с незатейливой 
шапкой - сначала в ней фи-
гурирует район, а потом обо-
значение, что это не когда-то 
там происходит, а сегодня.

Несколько лет назад газета 
с таким названием здесь уже 
выходила, но потом закры-
лась. Была она рекламной. 
Затевая свое издание, учре-
дители не слишком замора-
чивались, придумывая новый 
логотип. Да и зачем? Суть его 
ведь не изменилась. Разве 
что если в предшественнице 
рекламировали пластико-
вые окна, товары для дома-

семьи и услуги по бурению 
скважин, вспашке огородов 
и строительству сельских 
оград из гофротары, то те-
перь главное содержание из-
дания - бурная созидательная 
деятельность и свершения 
главы района.

ПЕЧАТНЫЙ СУБПРОДУКТ
Газетка, которая мне до-

стается от предшественницы, 
тот еще продукт. Почки, пе-
чень и селезенка вперемеш-
ку. Как будто газету лудили 
на коленке в сарае. Явно не-
долудили.

Особенно меня цепляют 
жуткие аббревиатуры, запол-
няющие газетные полосы, 
как вши шевелюру бомжа. 
Все эти ДОДХИБУМР, ОНД 
ИПР, ПСМП и МБУЗ. Тро-
гать их нельзя: чиновникам 
нравится, потому что придает 
их конторам и конторкам до-
полнительную значимость.

Тем не менее, вступая в 
должность, я полон радуж-
ных планов по улучшению, 
совершенствованию, преоб-
разованию этого издания в 
действительно современное 
СМИ, востребованное чита-
телями, полезное для них и в 
то же время служащее мостом 
между властями района и его 
населением.

Задачу себе ставлю такую: 
превратить районку в одну 
из лучших в области. Ника-
ких революций при этом не 
собираюсь совершать, пла-
нируя провести постепен-
ную, шаг за шагом, модер-
низацию крайне архаичной, 
беспомощной и унылой га-
зетенки образца в лучшем 
случае 60-х годов прошлого 
века, внедряя современный 
графический макет и напол-
няя издание местным содер-
жанием, в первую очередь о 
людях, которые здесь живут. 
Изменяя стиль и отказываясь 
от унылых отчетов, махрово-
го бюрократического канце-
лярита и тухлого и квелого 

языка аппаратных справок и 
пресс-релизов. Убегая от ту-
пых, дубовых заголовков типа 
«С душою к делу», «Творить 
добро», «Забвению не под-
лежит» или «Помощь при-
шла вовремя». Вообще от 
штампов и банальностей. То 
есть от всей той мертвечины 
и казенщины, которая губит 
местную прессу.

Святая простота… Дорогу 
осилит неимущий…

КОРОЛЕВА МЕСТНОГО 
РАЗЛИВА

Когда добрый знакомый, 
один из лучших в стране га-
зетных дизайнеров, по моей 
просьбе подгото-
вил новый графи-
ческий макет, 
причем сделал 
это совершен-
но бесплатно, то 
есть бюджету этот 
шедевр газетной 
мысли не стоил ни 
копейки, мои кура-
торы в администра-
ции насупились:

- А чё это ваще такое? Ку-
да вы дели логотип (имелось 
в виду нелепое сооружение с 
гербами и крыльями, которое 
красовалось на обложке. -
С. П.) и шрифт вот этот 
красивый? Немедленно 
верните!

Нда-а-а уж… Готический 
шрифт и логотип с коро-
нами выглядели диковато. 
Особенно в рубриках для су-
губо практических заметок 
типа «Во саду ли, в огоро-
де» или «Как избавиться от 
клещей».

- Это мы взяли из газеты 
«Таймс», - гордо объясняет 
мне мой директор Алиса, то-
же гастролер и сподвижница 
главы района.

- А зачем? - робко спраши-
ваю я, пытаясь совместить в 
голове британское консерва-
тивное издание с 235-летней 
историей и районную сель-
скую газету, цель которой 
обслуживать сугубо местные 
цели.

- Потому что так Марьяна 
Ионовна хочет. Потому что 
у нас все по-королевски. Все 
чисто и прилично. Она у нас 
королева, вы поймите!

Йес, Ваше Величество! Эй, 
где там Теккерей с его «Яр-
маркой тщеславия»?

ЛАКЕЙ В ПРИХОЖЕЙ
В натужной чиновничьей 

подобострастности и жела-
нии угодить начальнице они, 
похоже, сами не знают, чего 
хотят, отдавая странные ука-
зания:

- Любые тексты поздравле-
ний от главы района в газете 
должны быть оригинальны-
ми, а не взятыми из ее Ин-
стаграма. А вы взяли именно 
оттуда!

- Так это же не чей-то Ин-
стаграм, а ее личный, пусть 
даже ведет его не она сама. 
Но я не против: пусть пришлет 
текст, мы его совершенно спо-
койно опубликуем.

- Нет, писать она не будет.
- Хорошо, пусть помощница 

напишет.
- И она не будет, у нее дру-

гие задачи.
- Ладно, я готов выступить в 

роли личного спичрайтера гла-
вы района. Но чего написать-

то? Я ж не могу 
залезть в ее 
голову. Дайте 
хоть какие-то 
тезисы!

  - Ну я не 
знаю... На-
п и ш и т е 
что-нибудь 
х о р о ш е е . 
Чтобы ей 

п о н р а в и -
лось...

Испытано на себе

Какой видится Россия даже не из Москвы, 
а из Англии? Слушайте программу журналиста  

Олега Кашина «Он уехал жить в Лондон» 
по будням в 21.00 (мск) на Радио «КП»

Сергей ПОНОМАРЕВ

Журналиста «КП» 
подрядили возглавить 
провинциальное издание, 

несущее в народные массы 

свет административной 

радости и восторга. ЧАСТЬ 3

В следующей части 

пойдет речь о том, 

как политиканство 

на районном уровне 

губит даже самые 

хорошие начинания.

Продолжение 

следует.

Как я редактировал районную газету:

Вставили в заглавие 
ярмарку тщеславия
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Татьяна ЗИМНЯЯ

Кому достанется 
имущество 
знаменитого актера.

Михаил Кокшенов женился на 
предпринимательнице Наталье Ле-
пехиной, ему было около 70 лет. В 
различных СМИ писали, что после 
свадьбы супруги купили квартиру 
площадью в 300 кв. м рядом с кино-
студией «Мосфильм» (это было еще 
в 2010 году). Рыночная стоимость 
этих апартаментов - около 100 млн 
рублей. Кроме того, в собственности 
у супругов якобы был загородный 
дом с роскошным участком стоимо-
стью 50 млн. Не исключено, что есть 
и сбережения на банковских счетах.

После смерти актера возможный 
список претендентов на наследство 
выглядит так: Наталья Лепехина, 
Мария Кокшенова (дочь от первого 
брака звезды  с Аллой Шавыриной) 
и Алевтина Вокрош, рожденная 
стюардессой Ниной Вокрош, с ко-
торой у Кокшенова был роман.

По мнению адвоката Сергея Жо-
рина, внебрачная дочь Алевтина мо-
жет претендовать на квартиру и дачу, 
даже если ее имени нет в завещании. 
Она имеет право на так называемую 
обязательную долю в наследстве. По-
скольку отношения между Алевтиной 
и семьей Михаила Кокшенова, мягко 
говоря, не праздничные, это предпо-
ложение вызвало резкую отповедь 
со стороны экс-супруги актера Еле-
ны, которая, напомним, находится в 
прекрасных отношениях с Натальей 
Лепехиной и вместе с ней зани-
малась организацией состояв-
шихся в воскресенье похорон.

- У нас нет никакой борьбы за 
наследство и не будет - все давно 

поделено, все имущество - на своих 
местах,  - уверяет корреспондента 
«Комсомолки» Елена Кокшенова. 
«За кадром» слышен голос Натальи 
Лепехиной, которая ей поддакива-
ет. - Завещания Михаил Михайлович 
не оставил. Возможно, это прозву-
чит нескромно, но мы люди далеко 
не бедные. Все живем достойно и 
хорошо. Никому ничего ни от кого 
не нужно...

- Мне ваши друзья рассказы-
вали, что после развода Михаил 
Михайлович вам подарил квар-
тиру в Геленджике…

- Да, это так. И в Геленджике, и 
еще в одном городе квартиру по-
дарил, не буду называть где. Это 
наши личные дела. Он был очень 
хороший, щедрый человек, обо всех 
своих близких позаботился. Когда 
мы с ним расстались, он поступил 
благородно.

- Сергей Жорин считает, что 
дочки актера должны получить 
обязательную долю в наслед-
стве...

- Мне странно читать комментарий 
этого так называемого звездного 
адвоката. Уже наши деньги начал 
считать. Что за бред! Напишите, по-
жалуйста, что семья Михаила Кокше-
нова спрашивает: мы что-то должны 
этому адвокату? Мы его не знаем. А 
он не знает нашу семью. Откуда эти 
сведения, какая у Михаила Михайло-
вича квартира и какой загородный 
дом? Все давно поменялось. У нас 
другие дома, другие квартиры - со-
всем не то имущество, о котором 
пишут в интернете.

Утрата

В детстве он пересмо-
трел репертуар всех кино-
театров, при этом плохо 
учился в школе и, еле-еле 
ее окончив, как-то наобум 
поступил в геологоразведоч-
ный институт. Но сообра-
зил, что не хочет копаться 
в глине, и спустя какое-то 
время стал студентом Щу-
ки. Михаил быстро понял, 
что романтических героев 
ему не придется играть ни-
когда. Его амплуа - простак. 
Кокшенов играл рядовых и 
прапорщиков, шоферов и 
матросов, жуликов и во-
допроводчиков, казаков и 
сплавщиков - 130 фильмов, 
не считая сериалов, «Фити-
лей» и «Ералашей». Главные 
роли можно пересчитать по 
пальцам. Но и небольшие 
его роли очень украшали 
картины - будь то Леха Пря-
хин из «Самой обаятельной 
и привлекательной», кото-
рый «заночевал в доме кол-
хозника и не успел перео-

деться», или слуга барыни из 
«Звезды пленительного сча-
стья», вслух читающий ей 
любовные романы о при-
ключениях Генриетты и 
милорда.

Режиссер «Звезды...» Вла-
димир Мотыль, который дру-
жил с Кокшеновым, называл 
его «хорошо замаскировав-
шимся интеллигентом». 
Но главным режиссером в 
его жизни, разумеется, был 
Леонид Гайдай. К сожале-
нию, встретились они позд-
но, когда талант Гайдая уже 
начал увядать: «Не может 
быть!», в котором Кокше-
нов дебютировал у великого 
постановщика, стал послед-
ним его по-настоящему бле-
стящим фильмом. «Спорт-
лото-82» и «Опасно для 
жизни» были скорее сви-
детельствами творческой 
деградации. Как, впрочем, 
и его последние картины 
- «Частный детектив, или 
Операция «Кооперация» и 
«На Дерибасовской хоро-
шая погода, на Брайтон-Бич 
опять идут дожди».

Кокшенов если и продол-
жил Гайдая в режиссуре (а в 
90-х он начал ставить филь-
мы сам - «Русский бизнес», 
«Русское чудо» и т. д.), то, 
увы, именно такого Гай-
дая. Как актер он играл в 
комедиях типа «Третий не 
лишний» (ее действие раз-
ворачивалось на круизном 
лайнере, и, похоже, снима-
лась она ради того, чтобы 
съемочную группу бесплат-
но взяли на борт).

Все так, но 90-е вообще 
мало располагали к твор-
ческим прорывам в кино. 
Как минимум Кокшенову 
не пришлось прозябать в 
нищете, как многим дру-
гим его коллегам...

Подготовил
Денис КОРСАКОВ.

Татьяна ЗИМНЯЯ

В последние годы Ми-
хаил Михайлович тяже-
ло болел. Два с полови-
ной года назад у актера 
случился инсульт, при-
чем сразу два подряд. 
После этого он часто 
попадал в больницу с 
приступами гипертонии. 
Прежде жизнерадост-
ный и активный актер 
стал вести закрытый об-
раз жизни, хотя выхо-
дил на прогулки, иногда 
принимал гостей. Его всегда узнавали на улице - не-
смотря на болезнь, он почти не изменился. Рядом 
с ним находилась его помощница-сиделка. Плюс 
бывшая жена Елена Кокшенова приезжала по 
первому зову. А дистанционно обеспечивала уход 
и оплачивала все финансовые расходы жена на-
стоящая - предприниматель Наталья Васильевна 
Лепехина. У нее производство во Владимире, 

женщина работает в не-
фтепромышленном бизне-
се. Оттуда, из Владимира, 
Наталья Васильевна об-
щалась с мужем по ви-
деосвязи по несколько 
раз в день. 

По словам друзей ак-
тера, благодаря жене он 
финансово был обеспе-
чен выше головы. Плюс 
бывшая и настоящая же-
ны подружились. Поэто-
му экс-супруга Елена Кок-
шенова по два-три раза в 
неделю его навещала. С 

Еленой он прожил двадцать счастливых лет, она 
была его директором, после развода все имуще-
ство - квартиры в Москве и Геленджике - артист 
оставил ей. «Когда он первый раз попал в больницу 
с инсультом, Лена тут же позвонила Наталье Ва-
сильевне и сказала, что хочет навестить бывшего 
мужа и за ним ухаживать, - рассказал нам близкий 
друг Кокшенова. - С тех пор они дружили втроем».

ДОСЛОВНО

«Это не коронавирус 
и не онкология!»
Анастасия ПЛЕШАКОВА

О причинах смерти Михаила Кокшенова в последние дни го-
ворили всякое, но экс-супруга артиста Елена Кокшенова в 
интервью «КП» расставила все точки над «i».

- Никакого коронавируса или онкологии, как стали писать, у него 
не было, - говорит Елена Сергеевна. - Он скончался от последствий 
кровоизлияния в мозг. Три года назад у него был тяжелый инсульт. 
После которого он в общем-то нормально себя чувствовал и толь-
ко в последние полгода снова стал хворать. Мы его положили в 
частную клинику. Он был то на лечении, то на реабилитации...
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Бывшая и нынешняя жены ухаживали 
за Михаилом Кокшеновым вместе

 ■ ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Супруги подружились

О скандале 
на похоронах 
Кокшенова 
читайте на сайте

 ■ ДЕЛИКАТНЫЙ ВОПРОС

Завещания нет, но борьбы 
за наследство не будет?
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Слева направо: Николай Караченцов, 
Геннадий Гарбук, Всеволод Санаев 

и Михаил Кокшенов на съемках 
фильма «Белые росы» в 1983 году.

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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Бывшая жена 
Елена Кокшенова 

навещала 
актера 2 - 3 раза 

в неделю. 

Вдова актера 
Наталья 

Лепехина.
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Александр ГАМОВ, 
Кирилл СЕРОВ

Бывший 
тренер запустил 
собственную 
линию одежды.

После того как 
столичный «Локо-
мотив» не прод-
лил контракт с 
Юрием Семи-
ным, а фактиче-
ски уволил его, 
разразился громкий 
скандал. Юрий Павлович 
на днях нам рассказал, 
как проводит самоизо-
ляцию на даче со своим 
7-летним внуком Павлом 
(читайте kp.ru).

А в выходные в Ин-
стаграме тренера по-
явилось новое фото и 
запись: «Вместе с @
olovomoscow мы начи-
наем выпуск спортивной 
одежды, напоминающей 
о наших победах!»

Мы позвонили Семину.
- Юрий Павлович, 

что это будет за одеж-
да?

- Спортивная одежда.
- А какая, только 

футбольная или во-
обще - костюмы, 
куртки?

- Вообще. Вместе с 
брендом «Олово» будем 
выпускать. Скоро поя-
вятся футболки и другая 
продукция. Посмотрите 
на сайте.

- На фото вы сидите 
с эскизом эмблемы 
вашей формы? Вы 
сами рисуете?

- ...Могу только ком-
ментировать, - после 
паузы отвечает Семин.

- А из «Динамо» 
(Киев) вам звонили? 
(Семин там работал, и 
ходят слухи, что его 
вновь туда приглаша-
ют. - Авт.)

- Очень плохо слыш-

но, я за городом, - ухо-
дит от ответа Палыч.

- Через две неде-
ли возобновляется 
чемпионат России. 
У «Локомотива» но-
вый тренер.Будете 
смотреть?

- Да, конечно. Куда ж 
я денусь...

 ■ МОДА ДЛЯ НАРОДА

Сергей КИРИЛЛОВ

Криштиану Роналду 
стал первым 
футболистом, 
кто заработал сумму 
с девятью нулями. 
И третьим среди 
всех спортсменов.

Португальский нападаю-
щий туринского «Ювенту-
са» Криштиану Роналду, по 
сведениям журнала «Форбс», 
первым из футболистов стал 
миллиардером. Только за 
прошлый год Красавчик 
(прозвище футболиста) за-
работал 105 млн долларов (до 
уплаты налогов), при этом 
более двух третей от этой 
суммы ему принесли реклам-
ные контракты. Одна только 
фирма по производству спор-
тивной одежды платит ему 20 
млн долларов в год. И будет 
платить до самой старости.

Следующим на вход в клуб 
миллиардеров в бутсах стоит 
Лионель Месси. Малыш идет 
по пятам Роналду и в про-
шлом году заработал даже 
на 13 млн евро больше. При 
этом аргентинец на три года 
моложе португальца. Но вот 
зарплата у Месси в «Барсело-
не» меньше, чем у Роналду в 
«Ювентусе», - 30 против 31 
млн евро. Все дело в том, что 
Криш согласился перейти из 
«Реала» в «Юве» только в том 
случае, если будет получать 
больше Месси, хоть на 1 евро.

Любопытно, что и во время 
пандемии Роналду и Месси 
продолжали зарабатывать в 

Инстаграме. Каждый из них 
в течение двух месяцев са-
моизоляции опублико-
вал по четыре реклам-
ных поста. Роналду, 
имеющему больше 
всего подписчиков в 
мире (222 млн), это 
принесло 2,1 млн 
евро, а Месси (151 
млн) - 1,45 млн евро!

Ну а первым отмет-
ку в  1 млрд преодолел аме-
риканский гольфист Тайгер 
Вудс. Тигренок возглавил 
рейтинг самых высокоопла-
чиваемых спорт сменов мира 
еще в 2002 году (тогда зара-
ботал $69 млн) и лидировал в 
списке 10 лет подряд. В луч-
шие годы Тайгер зарабаты-
вал больше $100 млн за сезон. 
Львиную часть доходов Вудсу 
приносила реклама.

А вот еще один миллиар-
дер, непобедимый боксер 
Флойд Мейвезер, большую 
часть своего состояния вы-
бил кулаками непосредствен-
но на ринге. Более четверти 
из них - 278 млн долларов 
- Флойд получил только от 
одного боя с Мэни Пакьяо. 
И еще больше - порядка 400 
млн - от поединка-шоу про-
тив бойца смешанных еди-
ноборств Конора Макгрегора, 
который, к слову, вчера в тре-
тий раз объявил о заверше-
нии карьеры.
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Болельщики 
«Локомотива» 

уже спрашивают, 
где можно купить 

спортивную 
форму от 
Палыча.

Криштиану Роналду 
поставил еще один 
рекорд - первым 

в мире набрал более 
200 млн подписчиков 

в Инстаграме.

Юрий СЕМИН - «КП»:

Сам не рисую, только 
комментирую эскизы

Миллиардер 
в бутсах
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Завершился самый позитивный 
и красивый конкурс - 
«Мисс изоляция «КП». 
Подробности ищите в Инстаграме 
и ВК по хештегу 
 #миссизоляциякп 
Публикуем фото одной 
из десяти победительниц. 

Отдельное спасибо за проведение конкурса   
компании ООО «ПИК-ФАРМА» и бренду ЭЛЬКАР®

«МИСС ИЗОЛЯЦИЯ «КП»
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Елена КИСЕЛЕВА, 
финалистка 
«Мисс 
Москва-2020»: 
- Интересно, 
кто-нибудь 
переживает, что ему 
некуда выгулять 
свои модные 
наряды?! Если 
честно, мне даже 
думать об этом 
некогда. И я точно 
не страдаю! 

- Наши чудесные, 
красивые, неповторимые, 
мужественные, 
терпеливые девушки! 
Фотографии, которые вы 
прислали, вдохновляют 

наших мужчин на 
подвиги и в очередной 
раз утверждают в 
мысли, 
что мир спасет 

красота. В данном 
случае - именно 
ваша!

 МНЕНИЕ ЖЮРИ
 Евгений САЗОНОВ, 
 шеф-редактор 
 «Комсомольской правды»:  

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
В женщине преспокой-

но уживаются два таких 
несовместимых понятия, 
как «плохая девичья па-
мять» и «я тебе, козел, 
этого никогда не забу-
ду!!!».

✱  ✱  ✱
Сейчас моя дорога на ра-

боту - это путь от кровати до 
компьютера. Но я все равно 
опаздываю.
О минимальной почасовой 

оплате труда < стр. 4.
✱  ✱  ✱

- Слышали, коллега, в 
пятницу двое российских 
ученых приняли вакцину 
от коронавируса?

- Ничего удивительно-
го, до самоизоляции у 
нас вся страна в пятни-
цу эту вакцину на работе 
принимала.

✱  ✱  ✱
Третью ночь подряд со-

седям композитора не дает 
заснуть новая колыбельная.

✱  ✱  ✱
Перед тем как помыть 

окна на своем 12-м эта-
же, всегда оставляю за-
писку: «Это не суицид. 
Просто не повезло».

✱  ✱  ✱
Старик Хоттабыч женился 

на молодухе, и за месяц у 
него кончилась борода.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мо-
настырский кодекс чести. 8. Но-
воявленный артист. 9. С каким 
днем недели у греков связано 
суеверие «пятница тринадца-
того»? 10. На что локоны на-
кручивают? 11. Что перепутали 
герою рассказа «Спи скорей» 
Михаила Зощенко? 13. Под-
чиненные дирижера. 15. Япон-
ский альпинист, ставший самым 
пожилым среди покорителей 
Эвереста. 17. Под чем рас-
полагался Тартар? 18. Одежда 
на крещенские морозы. 22. 
Короткие штаны из старинной 
французской жизни. 23. «Зая-
чий мак». 25. «Блочный сахар». 
26. Какого голливудского акте-
ра отец отговорил от карьеры 
баскетболиста? 27. Английский 
сыр с именными духами. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. «Эко-
номическая ... у нас сейчас 
настолько тяжелая, что даже 
женщины стали выходить за-

муж по любви». 3. «Моя голова 
сильно похожа на ...: из нее 
постоянно что-то вылетает». 4. 
«Гляжу, не жалуясь, как осе-
нью повеял ... на пряди белые». 
5. Кого великий Данте наде-
лил тремя головами в своей 
«Божественной комедии»? 6. 
Какой овощ противопоказан 
при панкреатите? 7. Какая из 
наших птиц состоит в родстве 
с тропическими колибри? 8. 
Какой французский философ 
учился в том же парижском 
коллеже, что и Шарль де Та-
лейран? 12. Рыболовецкое суд-
но. 14. Греческий пудинг. 16. 
Где покупатели цену набивают? 
19. «Бродвейская оперетта». 
20. К какой божественной на-
кидке Афина прикрепляла изо-
бражение горгоны Медузы? 21. 
Движение айсберга. 24. Чего 
в лицейские годы, как считал 
Иван Пущин, недоставало пуш-
кинскому нраву?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Устав. 8. Дебютант. 
9. Вторник. 10. Бигуди. 11. Паспорт. 13. Оркестр. 15. Миура. 17. 
Аид. 18. Тулуп. 22. Кюлот. 23. Горицвет. 25. Рафинад. 26. Деймон. 
27. Стилтон. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ситуация. 3. Аэропорт. 4. Век. 5. 
Люцифер. 6. Капуста. 7. Стриж. 8. Дидро. 12. Траулер. 14. Ризогало. 
16. Аукцион. 19. Мюзикл. 20. Эгида. 21. Дрейф. 24. Такт.
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